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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 VIERNES 27 DE AGOSTO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

AMLO pone a operador político en Gobernación 
El gobernador de Tabasco, Adán Augusto López, entra en relevo de Olga Sánchez, 
quien va por liderazgo del Senado 

 

 
Fortalece control el Grupo Tabasco 
Sale Sánchez Cordero de Segob; 

 

 

Mueve AMLO piezas de operación política 
Cambios. Vuelve Sánchez Cordero al Senado; Adán Augusto, relevo en Segob 
 

 

Informales dinamizan el empleo en julio 
Mercado laboral, en ascenso 
 

 
Atentados en Kabul dejan 73 muertos; habrá represalias: EU 
Mujeres, niños y 13 marines, entre los caídos; hay decenas de heridos 
 

 
Sánchez Cordero, a operar en el Senado; “Bienvenida”: Monreal 
Gabinete. López Obrador deja “libre” a la ministra en retiro, el zacatecano contiene a 
las otras aspirantes a presidir esa cámara y madruga a Palacio con el anuncio del 
relevo; Adán Augusto López, a Gobernación 
 

 
López Obrador hace relevo clave en Segob 
Olga Sánchez Cordero renunció para volver al Senado 
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Adán Augusto, a Gobernación; Sánchez Cordero, al Senado 
La exsecretaria presidirá la Cámara Alta; el gobernador de Tabasco, “compañero 
entrañable” de AMLO solicitó licencia 

 

La Razón 
AMLO reactiva Gobernación con Adán Augusto López 
Ajustes en 4T para tiempos más crispados 
 

 
SNTE prevé crisis en Tabasco y Zacatecas 
No hay dinero para pensiones de maestros 
 

 
Olga Sánchez renuncia a Segob 
Al relevo, Adán Augusto López Hernández 
 

 

Mala agua 
Presa Madín está contaminada por aguas residuales, pero es una alternativa ante la 
sequía: ODAPAS Naucalpan 

 

 

Deja Olga Segob y vuelve al Senado para presidirlo 
Llega Adán Augusto López, gobernador de Tabasco, a sucederla 
 

   
Adán Augusto López llega a Segob; Sánchez Cordero al Senado 
Acuerdan Ricardo Monreal y cuatro senadoras que sea la exministra la propuesta 
para presidir la Mesa Directiva en la Cámara Alta 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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La salida de Olga y la resaca postelectoral 

Viernes 27 agosto 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

La intempestiva, aunque también muy pronosticada, salida de Olga Sánchez 
Cordero de la Secretaría de Gobernación no es, nos comentan, producto de un 
exabrupto presidencial ni de un manotazo sobre la mesa, como ha ocurrido con 
otros cambios en el gabinete. En esta ocasión, es respuesta al debilitamiento del 
oficialismo tras los reacomodos políticos de las pasadas elecciones de julio. El 
Andrés Manuel López Obrador de 2019 y 2020 no necesitaba negociar, 
simplemente arrasaba. El de hoy, aunque se   resista a la idea, tiene que negociar 
con la oposición. Esa es la razón por la que el gobernador de Tabasco, Adán 
Augusto López, llega a Bucareli, para que la voluntad presidencial se transmita 
fielmente hacia otros actores políticos, principalmente opositores, de quienes el 
Presidente ya no puede prescindir. El trabajo del nuevo secretario de 
Gobernación será convertir los deseos de imposición de Palacio Nacional en 
operación política fina que consiga, sin admitir debilidad, cierto nivel de 
cooperación de los "conservadores". Un reto, nos dicen, considerando que no 
parece que el Presidente vaya a cambiar el tono desafiante de sus mañaneras. 
 
Senadoras al margen 
 
Como balde de agua fría cayó entre las varias legisladoras el anuncio de que la 
ahora exsecretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, regresa a la Cámara 
Alta por la puerta grande, pues presidirá la Mesa Directiva a partir del 1 de 
septiembre. Entre las cuatro suspirantes, la más inconforme fue Marybel Villegas 
Canché, quien ya se sentía con un pie y medio en la Presidencia del Senado, 
pues, nos dicen, asegura que contaba con el apoyo de la mayoría de sus 
compañeros de bancada. Junto con las otras 3 candidatas tuvo que "apechugar" 
y aceptar las decisiones de arriba, pero no pudo ocultar su molestia, ni siquiera 
en el video en el que las cuatro senadoras aparecieron al lado de c, y en el cual 
fue la que no acompañó el acto con una sonrisa forzada ni con aplausos fingidos. 
No es para menos: a Marybel Villegas ya se le cebó en este año la candidatura 
a la alcaldía de Cancún y la presidencia del Senado; veremos si la tercera es la 
vencida y logra en 2022 la gubernatura de Quintana Roo. 
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¿Vuelta de página? 
 
Aseguran en el círculo cercano del coordinador de Morena en el Senado, Ricardo 
Monreal, que ya hubo una "operación cicatriz" con el presidente López Obrador 
y quedaron atrás las intrigas palaciegas poselectorales. Estas mismas voces 
dicen que el retorno de Olga Sánchez Cordero —y su virtual presidencia en el 
Senado— hizo que se recompusiera la comunicación entre el tabasqueño y el 
zacatecano. Veremos cuánto dura la tregua rumbo a la selección de candidatos 
de los próximos años. 
 
Despistes en Morena 
 
Al que literalmente agarraron "despistado" con los cambios en el gabinete fue al 
dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, quien estando en Campeche 
"pendiente" del recuento de votos de la elección a gobernador, recibió, de forma 
tardía, la noticia de que Olga Sánchez Cordero dejaría Gobernación para 
reintegrarse al Senado y que el gobernador de Tabasco, Adán Augusto López, 
llegaría a Bucareli. Las palabras del propio Delgado fueron: "Me agarraron 
despistado", y de inmediato puso a sus colaboradores a que le ampliaran toda la 
información. Hay algunos teléfonos descompuestos entre Palacio Nacional y 
Morena, al parecer.  
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Los otros datos del III informe de AMLO 

Viernes 27 agosto 2021 / Arlequín, Columna de Opinión  

La próxima semana el líder supremo de la Cuarta Transformación presentará su 
Tercer Informe de Gobierno. Como ya los adversarios se han vuelto tan 
previsibles que hasta aburren, de una vez le vamos adelantando algunos de los 
otros datos que le permitirán ver que usted vive en un país feliz, feliz, feliz, 
aunque con algunos problemitas menores. Pero ¿Quién no tiene problemas?  
El caso es que antes de que se deje influenciar por los medios de comunicación 
(en especial si usted estudió de licenciatura para arriba), conozca los datos que 
le permitirán protegerse de la desinformación que generan los conservadores, 
los malditos clasemedieros aspiracionistas y los fifís que han perdido sus 
privilegios y quienes niegan el éxito del gobierno del pueblo, que ya por tres años 
encabeza con gran eficiencia y humanismo el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el líder máximo de la 4T.  
Los conservadores dirán: “el número de homicidios no baja, hay más asesinatos 
dolosos que cuando gobernaba Felipe Calderón o Enrique Peña Nieto”. Este 
dato no es falso, pero se exagera, como diría una científica de la comunicación 
política, la vocera del vocero de Palacio Nacional. 
Sí, hay mucha violencia, muchos asesinatos, pero ni en el sexenio de Calderón, 
ni de Peña, ni de ningún otro presidente del periodo neoliberal, se rifó, como 
ahora, un palco en el Estadio Azteca. Imagínese, con solo 250 pesitos y algo de 
buena suerte, usted podrá ser el envidiado propietario de un palco privado con 
veinte asientos en el Coloso de Santa Úrsula. 
Podrá usted ver en la comodidad de su propiedad todos los partidos del América, 
los clásicos de las Águilas contra las Chivas y en un futuro no muy lejano algún 
Mundial de Fútbol. Eso y no payasadas, es la Cuarta Transformación. Échense 
ese trompo a la uña Felipe y Enrique ¿Me están oyendo? 
Los fifís gritarán: “En los primeros dos años de gobierno la 4T creó casi 4 millones 
de pobres más en el país, pues según las cifras oficiales del Coneval se pasó de 
51.9 a 55.7 millones de personas en pobreza, entre 2018 y 2020”. Nuevamente 
se exagera. 
Es posible que algunos millones de mexicanos hayan caído en la pobreza, pero 
lo más importante no es el dinero, un par de zapatos de marca, el lujo barato, los 
autos nuevos y todas esas excentricidades que tanto gustan a la clase media.  
Es más importante tener cultura y estar orgullosos de nuestras raíces.  
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Por eso la Cuarta Transformación que es un gobierno adánico (nadie existía 
antes del padre Adán) tuvo la idea de poner en el zócalo de la capital, una gran 
maqueta del Templo Mayor, hecha de cartón-piedra, madera y tubos, para que 
la disfruten los habitantes de esta nación. La gran maqueta se ubicó a solo unos 
metros del verdadero ‘Huey-Teocalli’, y la pueden admirar los 126 millones de 
mexicanos ricos o pobres. Eso es abatir la desigualdad. Me estás oyendo Carlos 
Salinas de Gortari.   
La prensa conservadora criticará: “Cómo que ya no hay corrupción, y Bartlett, y 
Pío, y Martinazo, y lo de la prima Felipa, y lo de Irma Eréndira, y lo del Instituto 
Para Robar al Pueblo lo Devuelto y lo de las aduanas, y lo de las compras sin 
licitaciones”. Va de nuevo la explicación: las escaleras se están barriendo de 
arriba hacia abajo, arriba ya está limpio, ya solo quedan algunas basuritas abajo. 
Mientras se distraen en minucias, lo que no ven es que este gobierno además 
de ser honesto e incorruptible es muy generoso, pues ya aumentó el número de 
adultos mayores que recibirán la ayuda económica de su benefactor tabasqueño. 
Ahora ya no se requiere tener setenta años para recibir el regalo del líder 
supremo, sino que con solo llegar a los sesenta y cinco ya puede acceder a este 
programa social. Eso es lo importante y no el inexistente tema de la corrupción. 
Los neoliberales argumentarán: “Pemex está peor que nunca, está quebrada, 
descalificada y el huachicoleo no tiene fin”. Es verdad que esta empresa 
productiva del Estado está pasando por momentos complejos, heredados de los 
malos manejos de los anteriores gobiernos, pero no todas son noticias negativas, 
hay otros datos. 
Se está construyendo una súper refinería en Tabasco, tierra que nos regaló a 
nuestro gran líder. Dos Bocas será inaugurada en 2023, no es por presumir, pero 
como dice la secretaria, y “corcholata” presidenciable, Rocío Nahle: “está 
quedando preciosa y muy bonita”.  
Y para callarles aún más la boca a los tecnócratas, en breve la 4T venderá 
cilindros de gas a precios de ganga a los más necesitados, quienes no solo 
contarán con sus tanques a domicilio, sino que llegarán muy seguros pues 
estarán escoltados por miembros de la Guardia Nacional. ¿Qué otro gobierno le 
había llevado hasta la comodidad de casita su tanque de gas Bienestar, de eso 
se trata la Cuarta Transformación, elevar los niveles de vida y confort al pueblo 
trabajador? 
Los fifís, que son unos sabelotodo y ahora hasta expertos en deportes 
asegurarán: “México fracasó en los Juegos Olímpicos de Tokio, es la peor 
actuación en lo que va de este siglo, ni una sola medalla de oro, ni una sola de 
plata”. Lo importante es competir, no ganar, con el hecho de haber participado 
los atletas mexicanos ya son ganadores, el oro y la plata son una extravagancia, 
el cobre es más austero.  
Este gobierno ve el deporte como un tema de largo plazo. Ahora, la 4T está en 
el proceso de construcción de estadios de béisbol, para que dentro de algunos 
años, durante la quinta, sexta o séptima transformación México sea una potencia 
mundial en este que es el deporte del Rey, perdón el Rey de los deportes.  
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En algunos años no solo llegarán las medallas de oro, sino que los Pejelagartos 
de Macuspana ganarán la Serie Mundial. Ya lo verá. 
Los adversarios saldrán con su cantaleta: “La pandemia no cede, la estrategia 
falló, millones de vacunas están en el limbo, hay desabasto de medicamentos…”. 
¡Ya Chole! Aunque no lo crean, nuestro sistema sanitario es de clase mundial. 
La 4T desapareció el Seguro Popular, que no era ni seguro, ni popular y creó el 
Insabi, gracias a ello, el servicio médico es como el de los países nórdicos. 
Si los adversarios tienen alguna queja sobre el actual sistema de salud mexicano 
deben presentarla ante los países nórdicos, pues ellos son el modelo que este 
gobierno siguió, y desde el inicio de la administración se anunció que así sería y 
nadie dijo nada. Pero hoy gracias a la 4T no solo gozamos de un gran servicio 
sanitario, sino que para sanar las heridas del pasado, hoy los mexicanos 
tenemos una avenida que se llama México-Tenochtitlan, que hasta hace unos 
días se llamaba Puente de Alvarado, tomado del sanguinario conquistador, 
Pedro de Alvarado. Claro, eso para los adversarios conservadores no tiene 
importancia, pero para el pueblo que es quien manda, es de gran ayuda el 
cambio de nombre a la calle. 
Los intelectuales conservadores escribirán: “Tres años y los feminicidios están 
incontenibles, los asesinatos y agresiones a periodistas son ya de escándalo 
mundial”. No cabe duda de que la mentira es el credo, el alimento de estos 
intelectuales. No hay nada más falso que esas acusaciones. Claro que se está 
trabajando en garantizar la seguridad de las mujeres y de los periodistas, ya se 
empezó por sacar a algunas y algunos de Afganistán para protegerlos de los 
temibles talibanes. En breve se empezará con las mujeres y periodistas 
nacionales para sacarlas de los estados del país donde hay altos niveles de 
violencia, solo se necesita tiempo para saber a dónde llevarlos para ponerlos a 
salvo. 
Estos son solo algunos de los logros de la 4T, de los que seguro los adversarios 
del Presidente no hablarán, pero que están ahí y son una realidad gracias al 
trabajo de un hombre que ya no se pertenece y que trabaja a diario desde las 
seis de la mañana para lograr en seis años convertir a México en una potencia 
mundial. Ya falta menos, vamos por el camino correcto. 
“Fíjense lo que dice (el prófugo Ricardo Anaya) no quiero que él se fortalezca 
con miras a la elección del 2024. Falta para eso muchísimo, qué voy a estar 
pensando yo en eso”, dijo ayer el Presidente, El mismo que desde hace meses 
asegura que su partido tiene candidatos de sobra para las elecciones de 2024 y 
que a la mitad de su mandato se la pasa destapando a sus “corcholatas” para 
sucederlo. Sorpresas que da la vida, cualquiera hubiera jurado que el AMLO trae 
en la mente la elección del 2024. Que equivocados andamos. 
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El último desdén a Olga 

Viernes 27 agosto 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Desencajada. Sentida, incluso molesta con el presidente por las formas. Olga 
Sánchez Cordero dejó la Secretaría de Gobernación. Fue el último de los 
maltratos. En distintos momentos del sexenio, integrantes del gabinete me 
confiaron que Andrés Manuel López Obrador la trataba mal en las reuniones, 
con desdén, a veces incluso callándola: tú sólo estás para lo de Ayotzinapa, en 
lo demás no te metas. Me contaron que así se la soltó en una junta hace unos 
meses, dejando a la concurrencia congelada. 
Ninguna salida del gabinete fue tan anticipada como la de la exministra de la 
Suprema Corte. Se mencionó, ventiló, filtró y adelantó muchas, muchas veces…. 
hasta que sucedió. 
Según me dicen fuentes muy bien informadas, el presidente López Obrador, 
pidió hablar por teléfono con su coordinador en el Senado, Ricardo Monreal, para 
que se pusiera en contacto con la secretaria Sánchez Cordero con el objetivo de 
recibirla de regreso en la bancada de Morena, pero no como una senadora más, 
sino en la presidencia de la Mesa Directiva. 
Sánchez Cordero y Monreal se reunieron para terminar de amarrar el asunto, ya 
que para ese cargo, que le corresponde a Morena por su condición de mayoría, 
estaban apuntadas Ana Lilia Rivera, Freyda Marybel Villegas, Bertha Caraveo e 
Imelda Castro. 
En sus casi tres años de gestión, Olga Sánchez Cordero no fue una secretaria 
de Gobernación con peso en la operación política. No fue la mano dura del 
régimen. A diferencia de sus antecesores, ella fue más bien el rostro noble y 
suave del gobierno: derechos humanos, temas en favor de la mujer, justicia para 
Ayotzinapa. La Gobernación al estilo tradicional siempre ha estado en otras 
manos: el presidente, Julio Scherer, Marcelo Ebrard. 
Pero si algo hemos visto a últimas fechas es una sucesión de tropiezos en la 
operación política de Palacio. Se cayó el periodo extraordinario para la 
revocación de mandato, se cayó lo de Zaldívar, los expedientes de las elecciones 
tropezaron en el INE, se descompuso el tribunal electoral, se han caído varios 
de los casos judiciales más mediáticos, el presidente terminó enojadísimo con el 
resultado de la elección intermedia, encima lo del Metro, y la oposición está 
crecida, unida y envalentonada, y con suficientes legisladores para paralizar los 
arranques y ocurrencias del primer mandatario. 
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El nuevo secretario es gran amigo del presidente. Cercanísimo. Con Adán 
Augusto López debe más bien esperarse que regrese a Gobernación el peso 
político que tuvo en gobiernos anteriores. Es un nuevo operador de primera 
importancia. Y eso mueve todo el tablero, empezando por el de la sucesión. 
 
SACIAMORBOS. - Entre quienes se fortalecen con el nuevo secretario de 
Gobernación ponga hasta arriba de la lista a “Andy”, muy, muy, muy cercano a 
él.  
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Estultos cambios a la nomenclatura 

Viernes 27 agosto 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Hace ocho días la calle Puente de Alvarado de la capital fue renombrada México-
Tenochtitlan, y el mismo nombre se impuso a la estación del Metrobús en ese 
tramo de la antigua Calzada de Tlacopan. 
La nueva nomenclatura encaja con la hilarante visión de la 4T de los 500 años 
de la Conquista como de resistencia (de los descendientes de los derrotados por 
algunos cientos de españoles y decenas de miles de aliados antimexicas). 
Semanas antes, en Popotla, el ex jardín del Árbol de la noche triste fue 
rebautizado como Plaza de la Victoria. 
Como ha escrito Héctor de Mauleón (el miércoles y anoche conversamos en El 
Asalto… de MILENIO tv), la burocracia no borra el pasado, incita al olvido. 
Deplorable decisión: Puente de Alvarado fue la primera calle con identidad que 
hubo en la ciudad colonial que se levantó sobre la prehispánica. 
Así de antiquísima. 
Los rebautizos ocurren en el contexto antiespañol de la tardía concepción que el 
cuatroteísmo tiene de aquellos episodios en que se gestó la nacionalidad 
mexicana, mayoritariamente mestiza. 
Con rencor que privilegia el pasado tenochca y desdeña a las otras etnias que 
poblaban lo que 300 años después de la conquista comenzó a ser México, se 
soslaya la paternidad peninsular y la maternidad indígena que emblematizan 
Cortés y la Malinche, progenitores de Martín, uno de nuestros primeros y remotos 
paisanos. Y lo mismo, por cierto, pasó con Pedro de Alvarado y la tlaxcalteca 
bautizada Luisa (hija de Xicoténcatl el viejo), originalmente destinada a Cortés al 
pactarse la Triple alianza: Alvarado y ella procrearon a Luis y Leonor, otros dos 
tan mestizos como gran parte del paisanaje de ahora. 
El chovinista antihispanismo afloró el año pasado con la vergonzante retirada de 
Colón de su glorieta en Reforma y la necedad de que España se disculpe por los 
crímenes de la conquista que cometieron también sus asociados precortesianos. 
Pese al sectario y marrullero reacomodo de la historia (los padres del cura 
Hidalgo fueron tan españoles como Jaime Nunó, autor de la música del Himno 
Nacional), la negación de otro pasado, éste relativamente reciente, se dio 
también en la capital durante el sexenio anterior, cuando fueron desmontadas y 
escondidas las placas con el nombre Gustavo Díaz Ordaz, quien ordenó la 
construcción de las tres primeras líneas del Metro. 
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Con la lógica de remendar la historia con los caprichos del Poder, el Palacio de 
las Bellas Artes debiera ser demolido porque su proyecto y arranque de obra 
fueron instruidos por Porfirio Díaz. 
El caso es que Pedro de Alvarado (tan sanguinario como sus víctimas mexicas, 
mayas o incas y sus aliados nativos) ha quedado proscrito. 
Con el discurso antiespañol, que nadie se asombre si desaparece el nombre Villa 
de Cortés de la Línea 2 del Metro; que lo mismo hagan con el Parque España o 
que, de cundir tan deleznable ejemplo, que un pésimo gobernador convierta a 
los “groseros” de Alvarado, Veracruz, en los “majaderos” de Cuitláhuac…  
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Corcholata para el Presidente 

Viernes 27 agosto 2021 / Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado  

El pasado fin de semana, el Presidente se fue a La Chingada, su finca en 
Palenque, y al único que recibió durante horas fue a su amigo querido, el 
gobernador de Tabasco, Adán Augusto López. Pero en ese momento se 
entendió como un encuentro a ese nivel amistoso, como si uno no acabara de 
entender que todo lo que hace López Obrador tiene una intención política, lo que 
quiere decir que aún conserva su capacidad de sorprender y que no todo en él 
es previsible, como aseguran. 
De regreso a Palacio, el lunes en la mañanera dijo que se quedaría el miércoles 
en Veracruz para evaluar los daños del huracán Grace. 
Pero ya lo tenía todo resuelto, no lo de Grace, lo de Adán Augusto. 
Así que ayer por la mañana, de su oficina llamaron a Sánchez Cordero, quien se 
encontraba en un evento del Instituto de Mujeres que abandonó sin intervenir y 
marchó directo a Palacio donde, en su despacho, el Presidente le informó de su 
nuevo destino: el Senado, que presidirá. Antes, había recibido a Ricardo Monreal 
para decirle que retomaba su escaño, la Mesa Directiva y que operara. Él 
seguiría como presidente de su Junta de Coordinación Política y como 
coordinador de la bancada de Morena. 
Desde antes habían llamado a la Quinta Grijalva, en Villahermosa, para que 
Adán Augusto se presentara en Palacio, adonde llegó para ser confirmado en lo 
ya hablado: ser el nuevo secretario de Gobernación. 
En este ajuste, el Presidente se hizo de otra corcholata, grande, para la sucesión: 
su querido amigo, paisano y ahora titular de Gobernación. 
Y en la oficina de su consejero jurídico vieron, calibrando, este movimiento, para 
quienes afirmaban que Julio Scherer venía, decían, desplazado, a la baja. 
 
RETALES 
 
1. BECA. Pues a Jesusa Rodríguez se le acabó la beca Sánchez Cordero de la 
que goza desde el 1 de diciembre de 2018, cuando el Presidente designó a Olga 
titular de Gobernación y ella, como suplente, ascendió. El regreso de la ministra 
en retiro le cancela cargo y privilegios a la que fue la principal linchadora en los 
tribunales del Zócalo, cuando López Obrador era opositor. Ya le dará otra cosa; 
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2. RARO. La SRE subió ayer un tuit en el que aparecen, muy cordiales, Marcelo 
Ebrard y Omar Fayad y dice que trataron los temas internacionales más 
apremiantes (sic) de esa entidad federativa, Hidalgo. Y pregunto: ¿Cuáles serán 
los temas internacionales más apremiantes de ese estado priista? Digo, para 
que me ilustren; y 
 
3. CONGRESO. En el de la Ciudad de México se prohibió que los nueve alcaldes 
de oposición, que se ha negado a recibir Claudia Sheinbaum, puedan hacer 
pintas con sus colores partidistas, lo que me parece muy bien. Pero callan 
cuando la jefa de Gobierno, tras el desastre electoral del 6 de junio, va a cambiar 
el verde en CdMx por el guinda morenista hasta en los chalecos. _ 
 
Nos vemos el martes, pero en privado 
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Templo Mayor 

Viernes 27 agosto 2021 / Columna de Opinión  

LA SALIDA de Olga Sánchez Cordero de Gobernación estaba más cantada que 
"Las Mañanitas". Lo que sí sorprendió a algunos fue que en su lugar se nombrara 
a Adán Augusto López. Y es que al tabasqueño no se le conoce el oficio político 
que esa posición requiere. 
 
POR CIERTO que está por verse cómo impacta en la carrera presidencial la 
llegada de Adán Augusto López a Bucareli. Hay quienes dicen que viene a 
apuntalar la candidatura de Claudia Sheinbaum. Sin embargo, dentro del propio 
gobierno capitalino no están tan seguros. Con eso de que no hay tabasqueño 
que no quiera ser Presidente, dicen que el ahora ex gobernador puede llegar a 
sentirse con derecho, sobre todo ahora que el Presidente lo puso en el tablero 
con el resto de sus corcholatas. 
 
HOY QUE las y los veracruzanos padecen por la falta de recursos para enfrentar 
la destrucción que dejó "Grace", hay quienes se acuerdan de que el gobernador 
Cuitláhuac García gastó 100 millones de pesos en darle gusto al Presidente. Y 
es que destinó 30 millones para una escuela de beisbol (el proyecto deportivo 
presidencial) y luego le metió 72 millones a la remodelación del estadio "Beto 
Ávila" (deporte favorito del Presidente). El colmo es que ese gasto fue para 
beneficio únicamente de la empresa que maneja al equipo Águila de Veracruz, 
pues el morenista prácticamente se los regaló por 10 años. ¡Ponchado! 
 
LO HIZO en 2005 Vicente Fox contra el propio AMLO. También Felipe Calderón 
usó a la PGR para perseguir a figuras políticas contrarias al PAN. En el sexenio 
de Enrique Peña Nieto, la Procuraduría más que para investigar delitos, sirvió 
para garantizar la impunidad de los aliados y, de paso, descarrilar la candidatura 
de Ricardo Anaya en 2018. Y ahora, con la 4T, el panista vuelve a ser cliente de 
los fiscales al servicio del poder. Queda claro que, sin importar el color de sus 
partidos, no ha habido un solo Presidente que se aguante las ganas de usar y 
abusar del Ministerio Público para perseguir al adversario político en turno. 
 
LÓPEZ OBRADOR asegura que él no interviene en la Fiscalía General de la 
República, pero la historia de su sexenio tiene otros datos. 
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Panorama Nacional 
 
 

Relevo en Segob; llega incondicional de AMLO (El Universal, Redacción, p. web). 
Tras un intenso diálogo entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y Ricardo 
Monreal, líder de Morena en el Senado, Olga Sánchez Cordero dejó su cargo al frente 
de la Secretaría de Gobernación para regresar al Poder Legislativo y perfilarse como 
próxima presidenta de la Cámara Alta a partir del 1 de septiembre. 
Adán Augusto López Hernández, gobernador de Tabasco, fue designado por el 
Ejecutivo como nuevo titular de Gobernación; el mandatario local aún debe pedir licencia 
al Congreso de su estado para separarse del cargo. 
Fuentes del gobierno detallaron que el Presidente pidió a Sánchez Cordero apoyar 
desde el Senado sus reformas prioritarias y ser su brazo derecho en los trabajos en el 
Congreso para consolidar la Cuarta Transformación. 
El Mandatario pidió a Monreal apoyar en todo momento sus trabajos en la Cámara Alta, 
donde de inmediato se registrará para ser la próxima presidenta. 
El último evento en el que estuvo Olga Sánchez como secretaria de Gobernación fue el 
Encuentro de gobernadoras, diputadas federales y locales, presidentas municipales y 
alcaldesas electas 2021, al que llegó dos horas tarde y tras permanecer unos minutos 
se retiró sin dar su mensaje. 
En el foro, realizado en el Complejo Cultural Los Pinos, la presidenta del Inmujeres, 
Nadine Gasman, tomó el micrófono para ofrecer “una disculpa muy sentida de la 
secretaria de Gobernación, quien tuvo que salir porque la llamó el Presidente. Nos deja 
su cariño y un mensaje de que seguimos juntas”. 
El senador Monreal reveló que por la mañana desayunó y habló del tema con el 
presidente López Obrador, y también dialogó con la propia Sánchez Cordero. 
Monreal garantizó que habrá cohesión en la bancada. “Es un cambio natural, ella decidió 
venir al Senado. Es un lugar extraordinario y aquí será una persona que aporte mucho 
para profundizar la transformación de la vida pública del país (…) y nos va a ayudar 
mucho a que se apruebe la agenda legislativa que nos falta”, enfatizó, tras recalcar que 
Sánchez Cordero “es un peso completo y le tenemos respeto”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/relevo-en-segob-llega-incondicional-
de-amlo) 
 

Olga, a operar agenda de la 4T desde Senado (Milenio, Silvia Arellano, p. web). 
Olga Sánchez Cordero llegó al Senado para afianzar la agenda legislativa que impulsa 
la cuarta transformación y el presidente Andrés Manuel López Obrador. Con su llegada 
como presidenta de la Mesa Directiva se busca agilizar la aprobación de las leyes 
secundarias de revocación de mandato, Guardia Nacional y reforma electoral. 
“Estoy comprometida con la agenda legislativa del presidente López Obrador en esta 
cuarta transformación de la vida pública de nuestro país”, subrayó. 
La primera alerta de los cambios en el gabinete fue por la mañana, luego de que el 
coordinador de Morena, Ricardo Monreal, expresó en una entrevista: “Está muy 
tranquilo todo… al rato se va a poner bueno”. 
Los rumores de hace varios meses se oficializaron cuando Monreal informó en un 
menaje en redes sociales que la ex secretaria de Gobernación se reintegraría al trabajo 
legislativo, luego de solicitar licencia en diciembre de 2018 para incorporarse al gabinete 
presidencial. 
Casi una hora después el presidente López Obrador informó los cambios. 
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En un videomensaje en sus redes sociales, Monreal dijo que, en la búsqueda de abonar 
a la cohesión y a la unidad en el grupo parlamentario de Morena, las senadoras Bertha 
Caraveo, Imelda Castro, Ana Lilia Rivera y Marybel Villegas que aspiraban a presidir la 
Mesa Directiva del Senado, acordaron que sea Sánchez Cordero quien sea postulada 
como candidata para suceder a Eduardo Ramírez. 
El presidente de la Jucopo dijo que las cuatro candidatas y él dialogarán con la bancada 
morenista y sus aliados políticos, los partidos Verde, del Trabajo y Encuentro Social 
para que respalden la propuesta de que sea la ex secretaria de Gobernación la que 
presida la Mesa Directiva. 
Sánchez Cordero llega al Senado casi una semana después de que la mayoría 
morenista no logró —en dos ocasiones— el consenso con la oposición para aprobar las 
leyes secundarias de revocación de mandato que les ordenó el presidente López 
Obrador. Incluso, le encomendó que ella fuera la interlocutora para que se aprobaran, 
pero tampoco se aprobó, pues no hubo diálogo con la oposición, según dijeron los 
legisladores del PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano. 
(https://www.milenio.com/politica/olga-a-operar-agenda-de-la-4t-desde-senado) 
 

Megabancada, sólo para agenda legislativa: Morena (El Universal, Horacio Jiménez 

y Antonio López, p. web). 
El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, anunció que sí 
habrá megabancada de la Cuarta Transformación en San Lázaro, pero sólo para efectos 
de agenda legislativa y no para la elección de los órganos de gobierno para la 65 
Legislatura. 
Esto, después de que el pasado martes el propio Mier Velazco adelantó la conformación 
de una megabancada para quedarse con la Junta de Coordinación Política y la Mesa 
Directiva el Primer Año de la 65 Legislatura. 
Ahora, Mier Velazco informó que ya hubo un entendimiento y, con base en eso, se logró 
que se integren los grupos parlamentarios conforme al registro que tiene cada uno de 
los diputados, y éste ya se inició en la Secretaría General de la Cámara de Diputados. 
“Era una posibilidad que estábamos analizando [megabancada] si no cambiaba la 
actitud y el discurso de nuestra contraparte, que es la coalición Va por México; logramos 
ya un entendimiento y con base en eso vamos a integrar los grupos parlamentarios 
conforme al registro que tiene cada diputado, y ya inició en la Secretaría General el 
registro y el trámite que nos permitan el 29 de agosto instalarnos como Cámara de 
Diputados en su sexagésima quinta Legislatura”. 
Dijo que avanzó el acuerdo y el entendimiento, y sí “va a haber una megabancada, sí 
para efectos de agenda legislativa, no para efectos de órganos de gobierno”. 
Pronosticó que el registro de bancadas será con base en los registros de partidos, con 
sus principios, con sus valores, “pero en el caso de nuestra coalición el propósito es 
avanzar en la Cuarta Transformación”. 
Cabe recordar que el próximo domingo 29 de agosto se llevará a cabo la sesión 
preparatoria donde la Mesa Directiva de Decanos, que estará presidida por Augusto 
Gómez Villanueva (PRI) y por Carlos Francisco Ortiz (Morena), Óscar Cantón Zetina 
(Morena), Alberto Anaya (PT), Leonel Godoy (Morena), Amalia García (MC) y Humberto 
Aguilar Coronado (PAN), tomará protesta a todos los 500 diputados federales que 
integrarán la 65 Legislatura. 
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Los coordinadores parlamentarios del PAN y del PRI, Jorge Romero y Rubén Moreira, 
respectivamente, adelantaron que si Morena se empecinaba en presidir la Jucopo y la 
Mesa Directiva no permitirían que se instalara la Mesa Directiva el próximo domingo; sin 
embargo, esa alternativa ya se cerró. 
Este jueves hubo un encuentro privado entre Mier, Romero, Moreira y el líder perredista 
Luis Espinosa Cházaro, donde aseguraron que ya dirimieron sus diferencias y abrieron 
un canal de diálogo para negociar la agenda parlamentaria, así como la distribución de 
las presidencias de la Mesa Directiva y de la Jucopo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/megabancada-solo-para-agenda-
legislativa-morena) 
 

Sella UIF lista de los más de 200 maléficos (El Universal, Redacción, p. web). 
La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) clasificó como confidencial la lista de más de 
200 políticos de oposición, periodistas y artistas que fueron investigados en esa 
institución en el sexenio pasado y que fue denominada Los Maléficos, la cual era 
encabezada por el presidente Andrés Manuel López Obrador y quien aparecía con el 
sobrenombre de El Gallo. 
El pasado 21 de julio, en conferencia de prensa en Palacio Nacional, el titular de la UIF, 
Santiago Nieto, indicó que en esta lista de 207 personas también aparecían la esposa y 
el hijo mayor del Ejecutivo, Beatriz Gutiérrez Müller y José Ramón López Beltrán, 
respectivamente; la hoy senadora y exsecretaria de Gobernación (Segob), Olga 
Sánchez Cordero; Alfonso Durazo, extitular de Seguridad y hoy gobernador electo de 
Sonora; los periodistas Víctor Trujillo y Carmen Aristegui, y el actor Gael García Bernal. 
Los Maléficos incluye a Mario Delgado, líder nacional de Morena y que en el sexenio 
pasado era senador. También se revisaron los movimientos financieros de los 
periodistas Epigmenio Ibarra y Carlos Loret de Mola. 
En respuesta a una solicitud de información hecha por EL UNIVERSAL vía Ley de 
Transparencia, Nieto Castillo argumentó que la dependencia se encontraba 
“jurídicamente imposibilitada” para proporcionar la lista, pues se trata de información 
confidencial debido a que contiene datos personales de personas físicas identificadas, 
como nombres y RFC, lo que “pudiera afectar su esfera privada”. 
“Esta unidad administrativa se encuentra jurídicamente imposibilitada para proporcionar 
la lista solicitada, toda vez que se trata de información confidencial, de conformidad con 
lo establecido en el artículo 113, fracción I de la Ley Federal de Transparencia y Acceso 
a la Información Pública (LFTAIP), ya que contiene datos personales concernientes a 
personas físicas identificadas o identificables, como lo son nombre y RFC, por lo que se 
pudiera afectar su esfera privada”. 
En el oficio UIF-204/2021, Nieto indicó que exponer información que contiene datos de 
personas identificadas podría afectar el honor de una persona física o moral y señaló 
que, en este tema, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha emitido una 
tesis jurisprudencial en materia constitucional y que considera que el derecho al honor 
ampara la buena reputación de una persona (física o moral), protegiéndola frente a 
expresiones que la hagan desmerecer en la consideración ajena al ir en su descrédito 
o menosprecio. 
“El Máximo Tribunal estima que en ciertos casos y bajo determinadas circunstancias el 
juicio crítico o la información divulgada acerca de la conducta de una persona puede 
constituir un auténtico ataque en su honor. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sella-uif-lista-de-los-mas-de-200-maleficos) 
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Obligan a FGR a dar expediente a Ricardo Anaya (El Universal, Diana Lastiri, p. 

web). 
La Fiscalía General de la República (FGR) deberá esperar un mes para formular 
imputación al excandidato presidencial del PAN, Ricardo Anaya Cortés, por los delitos 
de cohecho, asociación delictuosa y lavado de dinero. 
Durante la audiencia inicial que estaba programada ayer, Anaya Cortés acreditó ante el 
juez de Control Gustavo Aquiles Villaseñor, del Centro de Justicia Penal Federal del 
Reclusorio Norte, que no ha tenido acceso a la carpeta de investigación. 
Por ello, la Fiscalía General de la República no pudo formular su imputación y el juez 
reprogramó la diligencia para el próximo 4 de octubre a las 9:00 horas. 
Durante la diligencia de ayer, la FGR informó que Anaya Cortés abandonó el país rumbo 
a Texas, Estados Unidos y que, según los registros migratorios, no ha regresado a 
México. Por ello, los fiscales señalaron al juez que no podían formular su imputación 
debido a que, aunque la audiencia se realizó de manera virtual, Anaya Cortés tiene 
obligación de estar en territorio mexicano.  
En su resolución, el juez dio a la FGR un término de 15 días para entregar copias de la 
carpeta de investigación a los abogados del panista Ricardo Anaya. 
Añadió que, aunque la audiencia se realice de modo virtual, todas las partes deben 
conectarse dentro de territorio nacional. El pasado fin de semana, Anaya Cortés dio a 
conocer que “al considerarme víctima de una persecución política por parte del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, estaré fuera un tiempo”. 
La acusación de la FGR está basada en la denuncia presentada el 11 de agosto de 
2020 por Emilio Lozoya en la que afirmó que “el excandidato presidencial recibió 6 
millones 800 mil pesos de soborno para la aprobación de la reforma energética”. 
Fue integrada en la causa penal número 16/2021, misma que incluye el caso contra el 
exsenador panista Jorge Luis Lavalle Maury, actualmente vinculado a proceso por 
cohecho, asociación delictuosa y lavado de dinero, y sujeto a prisión preventiva 
justificada en el Reclusorio Norte. 
En su denuncia, Lozoya Austin, exdirector general de Pemex, afirmó que Luis Videgaray 
Caso, exsecretario de Hacienda y Crédito Público en la administración de Enrique Peña 
Nieto, le instruyó en el año 2014 recibir a Anaya Cortés y entregarle los más de 6 
millones de pesos por su voto a favor de la reforma energética. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/obligan-fgr-dar-expediente-ricardo-
anaya) 
 

4T va por tren en el norte; colindará con frontera con EU (El Universal, Redacción, 

p. web). 
El gobierno de la autodenominada Cuarta Transformación trabaja en un megaproyecto 
de Tren Interurbano de pasajeros y de carga que busca unir a Coahuila y Monterrey con 
la frontera de Estados Unidos en Nuevo Laredo, Tamaulipas. 
El proyecto se encuentra dividido en dos tramos: el primero, de 50.55 kilómetros, que 
unirá al municipio de García, Nuevo León, con la localidad de Ramos Arizpe, Coahuila. 
El segundo tendrá una longitud de 264.83 kilómetros y conectará a Monterrey, Nuevo 
León, con Nuevo Laredo, Tamaulipas, en la frontera sur con Estados Unidos. 
La Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF) licitará entre empresas 
especializadas los estudios de preinversión de ambos tramos en enero de 2022, con un 
costo conjunto de 100 millones de pesos, por lo que se espera que el megaproyecto se 
incluya en el Presupuesto de Egresos del próximo año y que la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP) deberá presentar a más tardar el próximo 8 de septiembre. 
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Dichos estudios deberán estar listos a más tardar en diciembre de 2022. 
La información a la que tuvo acceso EL UNIVERSAL muestra algunos detalles de los 
tramos a desarrollar en la línea ferroviaria “B” —concesionada a Kansas City Southern 
de México en un esquema a 50 años, de los cuales, han transcurrido 23—, que se usa 
para transporte de carga. El tramo de mayor alcance, que conectará a Monterrey con 
Nuevo Laredo, está pensado para cubrir la necesidad de traslado de la población. 
Debido a su cercanía con la Unión Americana, se presenta un alto crecimiento de 
vehículos-kilómetro y una fuerte tendencia a la motorización, por lo que no existe un 
modelo de movilidad urbana sustentable que conecte bajo una visión integral a la 
población, garantizando el traslado de personas, bienes y servicios en condiciones de 
calidad, seguridad y equidad, fomentando, además, el uso de medios de transporte no 
contaminantes y sostenibles. Actualmente se cuenta con la línea ferroviaria “B”, 
“teniendo la oportunidad de utilizar esa infraestructura existente y capacidad instalada 
para la implementación de un sistema de transporte de pasajeros mediante la puesta en 
marcha de un tren interurbano, ofreciendo un servicio mixto (pasajeros-carga)”. 
Por lo consiguiente y de acuerdo con el gran número de vehículos tanto particulares 
como de carga que circulan entre Monterrey y Nuevo Laredo, tienen un impacto 
importante en el medio ambiente, tomando en cuenta que todos estos vehículos generan 
grandes cantidades de dióxido de carbono (CO2), las cuales repercuten en el medio 
ambiente; por lo consiguiente, se presentan aumento en los tiempos de recorrido, así 
como largos tiempos de espera para el transporte público. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/4t-va-por-tren-en-el-norte-colindara-con-
frontera-con-eu) 
 

Con AMLO, fondos de la Iniciativa Mérida han sido de más de 400 mdd (El 

Economista, Héctor Molina, p. web). 
Aunque la actual administración federal, encabezada por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, ha rechazado la Iniciativa Mérida, datos del Congreso de Estados 
Unidos muestran que el vecino del norte ha seguido destinando recursos a México bajo 
este plan durante su gestión. Según los datos del Congreso de aquel país, entre el año 
fiscal 2019 y el 2021, el gobierno estadounidense ha destinado a la Iniciativa Mérida 432 
millones de dólares. Cabe mencionar que un año fiscal en EU comienza en octubre del 
año inmediato anterior y termina en septiembre del siguiente año; por ejemplo, el año 
2019 comenzó en octubre del 2018 y terminó en septiembre del 2019. 
Los recursos de la Iniciativa Mérida se dividen en diversos fondos a su vez, como el 
Fondo de Apoyo Económico (FAE), Fiscalización Internacional de Estupefacientes y 
Aplicación de la Ley (FIEAL) y Financiamiento Militar Extranjero (FME). 
Durante la gestión de López Obrador, el gobierno de EU ha destinado al FAE 122 
millones de dólares, mientras que al FIEAL han sido 310 millones de dólares, mientras 
que para el FME no se han destinado recursos. 
De hecho, para este rubro de financiamiento militar, el gobierno estadounidense no ha 
destinado recursos desde el año fiscal 2012. Fue durante el gobierno de Felipe 
Calderón, entre los años fiscales 2008 y 2011, cuando a dicho fondo sí se le destinaron 
recursos por parte del gobierno del vecino del norte con un total de 428.7 millones de 
dólares. El Economista informó en el 2019 que, de acuerdo con datos del Ejército 
Mexicano obtenidos vía transparencia, bajo el plan Mérida, como también se le conoce, 
se recibieron, entre el 2009 y el 2010 ocho helicópteros Bell del gobierno de EU. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Con-AMLO-fondos-de-la-Iniciativa-Merida-
han-sido-de-mas-de-400-mdd-20210827-0005.html) 
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Gas Bienestar inicia labores tras rápido aval de la CRE (El Economista, Karol 

García, p. web). 
La Comisión Reguladora de Energía (CRE) aprobó de última hora este jueves por la 
tarde los dos permisos de distribución de gas licuado de petróleo (LP) mediante plantas 
de distribución a la empresa Gas Bienestar S de RL De CV, para ubicarse en Tepeji del 
Río Ocampo, Hidalgo, y Tula de Allende, Hidalgo. Así, comienza este viernes 27 de 
agosto en la alcaldía Iztacalco el reparto del combustible de esta marca del gobierno, 
que será más barato que las marcas comerciales, según el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. Para que se lleve a cabo esta actividad, en la sesión extraordinaria de 
la CRE mediante la ponencia del comisionado Hermilo Ceja Lucas, se aprobó también 
la modificación del permiso de transporte de gas LP por medio de ductos 
G/246/LPT/2010, por modificaciones técnicas otorgado a Pemex Logística por reducción 
del predio en la instalación de recepción y entrega de Tepeji y la adición de un punto e 
entrega para las instalaciones de recepción y entrega ubicadas en Tula y Tepeji.   
Finalmente, el órgano de gobierno del regulador aprobó también modificar el modelo de 
contrato de comercialización de gas LP aprobado para Pemex Transformación 
Industrial, que surtirá a Gas Bienestar.   
Según Pemex, este programa del gobierno federal para competir ante los altos precios 
del combustible derivados de altos márgenes de los distribuidores y de la referencia 
internacional, comenzará en la Terminal de Almacenamiento y Reparto (TAR) de Añil, 
en la Alcaldía Iztacalco de la Ciudad de México y será fondeado con 600 millones de 
pesos y operado por las empresas filiales de Pemex, Mex Gas International y MGI 
Trading. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/CRE-otorga-permisos-de-distribucion-a-
la-empresa-Gas-Bienestar-20210826-0133.html) 
 

Mercado laboral sumó a 1.3 millones de personas en julio, la mejor cifra del 
año (El Economista, Gerardo Hernández, p. web). 
Un poco más de 1.3 millones de personas se sumaron al mercado laboral en julio, de 
acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE). Ésta es la mejor 
cifra observada en lo que va del 2021. Con este resultado, ya se recuperó la totalidad 
de las plazas perdidas en 2020 debido a la emergencia sanitaria por la covid-19. 
Las cifras de julio también representan uno de los mejores comportamientos durante el 
proceso de reactivación del mercado laboral, pues en el 2020 se reportaron incrementos 
masivos debido a la reapertura económica de actividades no esenciales como en junio 
y octubre, cuando se sumaron a la población ocupada 4.7 y 1.8 millones de personas, 
respectivamente. 
 “La generación acumulada desde mayo de 2020 asciende a 13.1 millones de puestos 
laborales, lo que marca un hito en el proceso de recuperación, pues compensa la 
pérdida de 12.5 millones que se registró en abril del año pasado”, apuntó Marcos Daniel 
Arias Novelo, analista económico de Monex. 
El aumento de la ocupación estuvo vinculado a un incremento de la Población 
Económicamente Activa (PEA) de 1.6 millones de personas, como resultado de esto, la 
población desocupada también sumó en julio a 275,835 personas y la tasa de 
desocupación se ubicó en 4.4%, un alza de tres puntos base con respecto a junio. 
“En nuestra opinión, el alza en este último grupo no es significativa considerando el 
fuerte crecimiento de la fuerza laboral, lo que significa que un mayor número de 
personas mostró optimismo para buscar y encontrar un empleo”, expuso Juan Carlos 
Alderete, director de Análisis Económico de Banorte. 
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Sin embargo, la creación de plazas durante el séptimo mes del año presenta matices 
que evidencian que las personas están incorporándose al mercado de trabajo en 
condiciones más adversas. 
(https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Mercado-laboral-sumo-a-1.3-
millones-de-personas-en-julio-la-mejor-cifra-del-ano-20210826-0100.html) 
 

Insatisfechos con la seguridad pública, 57.3% de los mexicanos: Inegi (El 

Economista, Iván Rodríguez, p. web). 
En julio pasado, 57.3% de la población adulta del país dijo sentirse insatisfecha o poco 
satisfecha, de acuerdo con los Indicadores de Bienestar Autorreportado (Biare) que dio 
a conocer el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. 
Dicho porcentaje, según los datos del Inegi, es menor al registrado en julio del 2019 ya 
que, para dicho mes, el Instituto de estadística mexicano reportó que 62.7% de la 
población se sintió insatisfecha o poco satisfecha con la seguridad pública del país. 
“Así, país y seguridad siguen siendo los aspectos que presentan la más baja valoración 
promedio por parte de la población, aunque ambos muestran la mayor mejora respecto 
a la calificación otorgada en julio del 2019”, se lee en el informe. 
Vida en general 
Por otra parte, los Indicadores de Bienestar del Inegi arrojaron que la satisfacción con 
la vida general de los mexicanos sufrió una leve disminución al pasar de un promedio 
de 8.3 en julio del 2019 a 8.2 para el mismo mes, pero de este 2021. 
De acuerdo con el informe, del total de la población adulta urbana, 2.1% indicó que su 
nivel de satisfacción actual con su vida es bajo (valoración entre 0 y 4). Quienes 
calificaron este dominio con 5 o 6 fue 9.9%, mientras que aquellos que otorgaron una 
calificación de 7 u 8 representó 42.1%; en tanto que 46% señaló un nivel de satisfacción 
con valores altos de 9 o 10, proporción menor que la que representó en julio del 2019 
(47.3%). 
Julio Santaella, titular del Inegi indicó que los tres indicadores con mayor satisfacción 
por parte de los mexicanos son: relaciones personales, vivienda y actividad u ocupación. 
Con lo que se refiere al balance anímico, Santaella explicó que éste cayó de julio 2019 
a julio 2021 al pasar de 6.3 a 6.1 en una escala de 0 a 10. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Insatisfechos-con-la-seguridad-publica-
57.3-de-los-mexicanos-Inegi-20210827-0004.html) 
 

SNTE prevé crisis en Tabasco y Zacatecas por pago de jubilaciones (El Sol 

de México, Nurit Martínez, p. web). 
Zacatecas y Tabasco se sumaron a otras ocho entidades cuyos gobiernos enfrentan 
una situación de crisis debido a que los pagos de jubilaciones y pensiones del magisterio 
ponen en riesgo su viabilidad financiera. Otras diez entidades requieren modificaciones 
a mediano plazo para no caer en impagos y cuatro más están exentas de esa situación, 
revela un reporte actuarial del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE). 
En Tabasco la nómina de pensionados se incrementó exponencialmente durante el 
periodo que va de 2012 a 2015, mientras que entre 2016 y 2019 creció en poco más de 
20 por ciento. En marzo del año pasado, el gobernador Adán Augusto López, hoy 
propuesto como secretario de Gobernación, emitió el Decreto 192 para reformar al 
Instituto de Seguridad Social del Estado (ISSET).  
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“(El aumento de las pensiones) indudablemente recrudeció la situación económica del 
ISSET provocando un desequilibrio desproporcionado entre los ingresos y los egresos 
erogados en el cumplimiento de su objeto”, indica el Decreto. 
A pesar de ello, se decidió “que la medida menos lesiva y, por tanto, más idónea para 
los trabajadores, es conservar el monto de las cuotas que se enteran al ISSET, porque, 
aunque insuficientes, pese a su incremento en 2015, el actuar de otro modo mermaría 
la situación financiera de los trabajadores”. 
En su diagnóstico, el SNTE afirma que la situación del edén mexicano “se ha tornado 
compleja desde hace ya un poco más de una década, ello como consecuencia de la 
crisis que ha enfrentado el país y que se ha exacerbado en los últimos años, lo que se 
corrobora con los informes de la valuación actuarial del sistema de pensiones y 
prestaciones del ISSET de 2008, 2009, 2010, 2014, 2016, 2017 y 2019”. 
Incluso la entidad intentó modificar los criterios de los beneficiarios para aumentar las 
aportaciones de los trabajadores y reducir el monto del último salario al momento del 
retiro, pero se encuentran en controversia en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 
Según el documento, 51.9 por ciento del presupuesto de egresos del ISSET en 2016 se 
destinaba al pago de pensiones, para 2017 ya era de 57 por ciento, en 2018 pasó a 60 
por ciento y en 2019 alanzaba 71.8 por ciento. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/snte-preve-crisis-en-tabasco-y-
zacatecas-por-pago-de-jubilaciones-7137321.html) 
 

Tras licencia de Adán Augusto, protesta Carlos Merino como gobernador 
provisional de Tabasco (El Universal, Leobardo Pérez Marín, p. web). 
El delegado de Programas Integrales de Desarrollo en Tabasco, Carlos Manuel Merino 
Campos, tomó protesta como gobernador provisional de esa entidad, toda vez que Adán 
Augusto López Hernández, solicitó licencia por tiempo indefinido al cargo, al ser 
nombrado como Secretario de Gobernación.  
Durante la sesión de la Comisión Permanente, se dio entrada a la solicitud de licencia 
de Adán Augusto López Hernández, la cual fue aprobada por unanimidad y se decidió 
que quien ocuparía el cargo de manera provisional sería el secretario de gobierno, cargo 
al que previamente había renunciado José Antonio de la Vega Asmitia y se había 
designado a Carlos Manuel Merino Campos, quien dejó su posición en el gobierno 
federal. Esta misma noche del jueves, el Congreso Local le tomó protesta como 
mandatario provisional y estará en funciones hasta 60 días, en lo que se designa al 
Gobernador sustituto que terminará el resto hasta octubre del 2024, fecha en que 
termina el actual sexenio.  
Carlos Manuel Merino Campos ha sido siempre el suplente en los cargos de elección 
popular que ha tenido Adán Augusto López Hernández; en la diputación local, en la 
federal y en el Senado de la República, este último cargo lo asumió cuando el hoy 
Secretario de Gobernación solicitó licencia para ir en busca de la candidatura al 
Gobierno del estado por Morena. 
Adán Augusto se despide 
Por su parte, Adán Augusto López Hernández se despidió de su gabinete y de los 
legisladores locales. Pidió además que apoyen al nuevo gobernador provisional.  
Toma ahora el puesto de secretario de Gobernación a nivel federal, en sustitución de 
Olga Sánchez Cordero. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/tras-licencia-de-adan-augusto-protesta-
carlos-merino-como-gobernador-provisional-de-tabasco) 
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Aparecen más anomalías en recuento de votos de Campeche (El Sol de México, 

Geovani Campos, p. web). 
Campeche. - Paquetes electorales vacíos, boletas sin doblar y con los folios adheridos 
fueron encontrados durante el segundo día del recuento voto por voto para la elección 
de gobernador de Campeche que ordenó el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación. Pasadas las 9 de la noche terminó el recuento de votos en el Centro de 
Convenciones Campeche XXI, sin embargo, a esa hora sólo se habían digitalizado 971 
actas de las mil 190 casillas que se instalaron para la elección de gobernador, un avance 
de 81 por ciento. El paquete electoral vacío corresponde a la casilla 147C1, del Distrito 
17, en el municipio de Calkiní, que debía contener 442 votos: 178 para MC, 146 para 
Morena, 87 a favor del PRI y cinco votos nulos. 
Fernández Montufar, quien tras los cómputos distritales quedó en segundo lugar por 
una diferencia mínima de cinco mil 984 votos frente a Layda Sansores de Morena, acusó 
que aparecieron boletas sin doblar en los paquetes electorales. 
“¿Cómo le habrán hecho para meter a las urnas boletas sin doblarlas?”, cuestionó el 
excandidato de MC en su cuenta de Twitter. 
Layda Sansores se declaró ganadora bajo el argumento de que sólo encontraron 
anomalías en dos paquetes electorales, mientras que Clemente Castañeda, coordinador 
nacional de MC, dijo que el recuento evidenció las denuncias que interpuso el partido y 
espera que con esto se logre la nulidad de la elección. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/anomalias-en-recuento-de-votos-
de-campeche-7137244.html) 
 

CDMX y Querétaro, con las más altas tasas de desempleo (El Economista, Viviana 

estrella, p. web). 
Ciudad de México y Querétaro tuvieron los niveles de desocupación más elevadas del 
país durante julio, con tasas de 7.48% y 6.53% de la población económicamente activa 
(PEA) respectivamente, de acuerdo con los resultados de la Encuesta Nacional de 
Ocupación y Empleo (ENOE). 
Ambas entidades se caracterizan por tener una importante movilidad interna de 
trabajadores; en el caso de Querétaro la migración es un factor que impacta y presiona 
la demanda que se genera en el mercado laboral.  
En seguida, entre la desocupación más elevada, se encuentra Estado de México 
(6.50%), Tabasco (5.86%) y Guanajuato (5.53%), al ser las seis entidades que 
registraron tasas de desocupación superiores a 5% durante el séptimo mes, precisa la 
encuesta publicada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
Para 17 entidades, la tasa de desocupación fluctuó el rango de superior a 3% y menor 
a 5%: Sonora (4.68%), Aguascalientes (4.59%), Durango (4.38%), Tamaulipas (4.34%), 
San Luis Potosí (4.30%), Coahuila (4.28%), Quintana Roo (4.14%), Jalisco (4.08%), 
Puebla (4.06%), Hidalgo (4.05%), Baja California Sur (3.86%), Nuevo León (3.85%), 
Zacatecas (3.63%), Chiapas (3.62%), Nayarit (3.59%), Campeche (3.32%) y Yucatán 
(3.00%). 
En el lado opuesto, las entidades con la tasa de desocupación más baja, por debajo de 
3%, son Guerrero (1.66%), Oaxaca (1.87%), Colima (2.06%), Michoacán (2.33%), 
Morelos (2.41%), Baja California (2.59%), Chihuahua (2.73%), Sinaloa (2.84%) y 
Veracruz (2.95%). 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-y-Queretaro-con-las-mas-altas-
tasas-de-desempleo-20210827-0009.html) 
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Investigan corrupción en colapso de Línea 12 (El Universal, Antonio López Cruz, p. 

web). 
La Fiscalía General de la República (FGR) abrió una carpeta de investigación por los 
delitos de ejercicio ilícito del servicio público y por peculado, derivado del colapso del 
tramo elevado de la Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, entre la 
estación Olivos y Tezonco, el pasado 3 de mayo, que provocó la muerte de 26 personas. 
Así fue revelado al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai), cuyo pleno, al resolver un recurso de 
inconformidad este miércoles, ordenó a la FGR entregar una versión pública de la 
carpeta, incluidos los nombres de servidores y exfuncionarios imputados. 
De acuerdo con el comisionado del Inai, Adrián Alcalá, la fiscalía, que en primera 
instancia se declaró incompetente para responder la petición, ya con la impugnación, 
dijo que había una investigación abierta, pero clasificada como reservada porque está 
en curso y están los nombres de denunciantes e imputados. 
Explicó que, luego de tener información adicional sobre el tipo de delitos que se indagan, 
se analizó que caían en el rubro de corrupción, por lo que se puede aplicar una 
excepción —la cual dice “no podrá invocarse el carácter de reservado cuando se trate 
de información relacionada con actos de corrupción de acuerdo con las leyes 
aplicables”— y no reservarse la información. 
Con ello, “garantizamos que el derecho de acceso a la información cobre una relevancia 
trascendental para la sociedad en general, ya que a través de su ejercicio se puede 
conocer información relacionada con casos en los que se investiga a servidores públicos 
que presuntamente realizaron actos apartados de la legalidad o de la ley”, apuntó. 
Respecto a las personas servidoras públicas o exfuncionarios imputados que se 
mencionan en la carpeta de investigación, Alcalá puntualizó que se realizó una prueba 
de interés público de la cual se determinó que, si bien se actualiza la confidencialidad 
derivada del derecho a la protección de datos personales relacionados con el ámbito 
privado, su derecho al honor y la presunción de inocencia. 
“Lo cierto es que también dar a conocer sus nombres permite fomentar la credibilidad 
de la sociedad en la rendición de cuentas, a través de la transparencia del ejercicio de 
la función pública que tiene conferida las personas servidoras públicas al evidenciar su 
actuar dada las atribuciones que representan”, manifestó. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/investigan-corrupcion-en-colapso-de-linea-
12) 
 

EU envía mensaje a la Corte Suprema a través de México (El Economista, 

Agencia, p. web). 
Estados Unidos instó a México a despejar los campamentos que albergan a miles de 
migrantes en las ciudades fronterizas debido a las preocupaciones de que representan 
un riesgo para la seguridad, pero en el fondo, también es un mensaje a la Corte Suprema 
de su país que le obligó a restaurar el programa “Quédate en México”. 
Frente a las críticas internas por un alza en los cruces ilegales a través de la frontera 
común, la administración Biden está presionando a México para que frene el flujo de 
migrantes y ayudar a aliviar así tensiones en la frontera. 
Dos de los campamentos más grandes que han surgido en el norte de México se 
encuentran en ciudad Reynosa, al otro lado de la frontera con McAllen, Texas, y en 
Tijuana, frente a San Diego, California. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/investigan-corrupcion-en-colapso-de-linea-12
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/investigan-corrupcion-en-colapso-de-linea-12


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Funcionarios y defensores de derechos humanos dicen que el campamento de Reynosa 
es el hogar de al menos 2,500 personas, es insalubre y ha atraído a miembros de grupos 
de narcotraficantes que buscan reclutar migrantes desesperados. El de Tijuana es de 
un tamaño similar, dicen grupos de defensa. 
La petición el Gobierno estadounidense mandaría un mensaje directo a la Corte 
Suprema de su país que le obligó la noche del martes a restablecer el programa 
“Quédate en México”. Sin albergues, ¿a dónde llevaría México a los solicitantes de asilo 
de origen centroamericano? 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/EU-envia-mensaje-a-la-Corte-
Suprema-a-traves-de-Mexico-20210826-0132.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Cobijan a hermanas Vera Báez ante denuncias por despojos en Romero 
Vargas (Contra Réplica, Iván Rivera, p. web). 
Jueves 26 agosto 2021 
Puebla. - Karla Michelle Vera es una persona con una doble vida: Por un lado, es 
directora de Litigio Estratégico de la organización Puebla Unida contra la Corrupción, 
ariete del excandidato perdedor Enrique Cárdenas Sánchez para golpear a sus 
adversarios. Y por otro, se viste de cacique ejidal en la junta auxiliar de Ignacio Romero 
Vargas. 
Una muestra de su segunda faceta fue una conferencia de prensa en la que las recién 
electas autoridades del comisariado ejidal se apersonaron ante medios con una sola 
finalidad: defender públicamente a la abogada y su hermana, quienes por años han 
estado involucradas en denuncias por despojos, autoritarismo y auténtico terrorismo 
contra propietarios de predios en ese lugar. Una muestra más: la conferencia de prensa, 
en la que no se aceptaron preguntas de los reporteros, surgió luego de que en medios 
de comunicación aparecieron diferentes notas sobre las andanzas de corrupción, 
despojo, amenazas y violencia que ha ejercido la familia Vera contra los ejidatarios o 
compradores en la Romero Vargas. 
El nuevo presidente del comisariado, Mario Méndez, difundió un comunicado en el que 
se deslinda de cualquier anomalía a la familia Vera e incluso hace un llamado al 
gobernador Luis Miguel Barbosa Huerta para que conozca de primera mano las 
irregularidades que han cometido diferentes notarios públicos. 
En dicho documento, el cuerpo del comisariado se dedica a hacer una amplia defensa 
de las hermanas Vera Báez y su familia. “Durante muchos años hemos confiado en el 
compa- ñero ejidatario Andrés Vera Sánchez (QEPD) y en sus hijas las doctoras en 
derecho Karla Michelle y Mirna Andrea para que tuvieran la representación en nuestro 
ejido en diferentes formas, ya fuere dentro de nuestros órganos de representación o en 
la defensa jurídica de ejidatarios, así como del ejido, tanto en el ámbito municipal, como 
en el estatal y en el federal”. 
Lejos de aclarar los señalamientos hacia la familia Vera Báez por presuntos despojos y 
amenazas de muerte, aludieron que el comisariado saliente José Vicente Portillo utilizó 
firmas para elaborar actas apócrifas y autorizar el cobro de cuotas a ejidatarios, aprobar 
convenios para el uso de tierras a terceros y distribuirse con los integrantes del cuerpo 
ejidal, las ganancias de traspasos y compraventa de parcelas. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/EU-envia-mensaje-a-la-Corte-Suprema-a-traves-de-Mexico-20210826-0132.html
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Con dichas acusaciones, mismas que no fueron sustentadas con documentos 
comprobatorios, Mario Méndez tomó el control del comisariado ejidal el pasado 21 de 
agosto pues aseguró que, mediante una asamblea de elección celebrada con la 
verificación de la Procuraduría Agraria, fue nombrado como presidente campesino y 
lo acompañan Gabriel Garrido y Guadalupe Mejía, quienes fungen como secretario y 
tesorera, respectivamente. 
El comisario ejidal -que se ostenta como electo- acusó que el grupo afín a José Vicente 
Portillo se ha resistido a llevar a cabo el proceso de entrega-recepción e incluso el 
pasado 21 de agosto intentaron reventar la asamblea para que ésta no culminara y se 
designara a los nuevos integrantes. Sin embargo, al ser cuestionados sobre el papel de 
las hermanas Vera Báez en el nombramiento de este nuevo comisariado ejidal, Mario 
Méndez y su planilla electa se limitaron a señalar que son solamente sus “compañeras”. 
(https://puebla.contrareplica.mx/nota-Cobijan-a-hermanas-Vera-Baez-ante-denuncias-
por-despojos-en-Romero-Vargas-202126820) 
 

Sector Agrario 
 
 

2 millones de familias han sido apoyadas por Organismos Nacionales de 
Vivienda: Meyer Falcón (Gob.mx, Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 475/2021, p. web). 
Jueves 26 agosto 2021 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román 
Meyer Falcón, informó que en los últimos tres años se han apoyado a más de 2 millones 
de familias a mejorar o adquirir una vivienda propia, a través de los financiamientos que 
otorgan los Organismos Nacionales de Vivienda (Onavis) con una inversión de 821 mil 
millones de pesos. “Seguimos empujando políticas públicas que permitan atender el 
rezago habitacional con más acciones enfocadas principalmente a la autoproducción de 
vivienda”, expresó Meyer Falcón al participar en la inauguración del 6to.  
Foro Universitario de Vivienda.  Destacó que de acuerdo a los últimos resultados 
arrojados en la Encuesta Nacional de Vivienda (ENVI) 2020 del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi), dos terceras partes de las familias mexicanas compran 
una vivienda propia y la segunda fuente de financiamiento son los préstamos de 
instituciones como Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los trabajadores  
(Infonavit), el Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores al servicio del Estado (Fovissste) y  Sociedad Hipotecaría Federal (SHF). 
El titular de la Sedatu hizo un llamado a la academia, a la iniciativa privada y los 
diferentes órdenes de gobierno a fortalecer la política de vivienda a nivel nacional, a fin 
de hacer frente a la desigualdad habitacional que persiste, principalmente en la zona 
sur y centro del país. En su mensaje, la directora general de la Comisión Nacional de 
Vivienda (Conavi), Edna Vega Rangel, destacó que uno de los principales indicadores 
para combatir la desigualdad es el apoyo para vivienda, más ante una crisis de 
contingencia sanitaria como la que se vive en estos momentos por COVID-19. 
“La vivienda es uno de los componentes más importantes para el ordenamiento de las 
ciudades y todo esto toma fuerza con el trabajo conjunto para impulsar el desarrollo y 
ordenamiento urbano”, agregó. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/2-millones-de-familias-han-sido-apoyadas-por-
organismos-nacionales-de-vivienda-meyer-falcon) 
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Crece inversión en Tren Maya para ampliar alcance: Fonatur (Milenio, Roberto 

Valadez, p. web). 
Viernes 27 agosto 2021 
Para lograr mayor alcance e incorporar mejor tecnología, el Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur) realizó varias modificaciones al plan maestro del Tren Maya, con 
lo que esperan robustecer una de las obras emblemáticas de la administración de 
Andrés Manuel López Obrador. 
En entrevista con MILENIO, Rogelio Jiménez Pons, director general de Fonatur, informó 
que al inicio no se había planteado que el tren fuera de doble vía; sin embargo, ahora la 
mitad del recorrido total tiene este esquema, y además casi 50 por ciento será eléctrico. 
Estos cambios aumentaron la inversión que se realizará, pues su costo total será 
superior en 33 por ciento, en comparación con el presupuesto original, señaló el 
directivo, pero aclaró que a pesar de esto se tiene espacio y alcance para que toda la 
obra se construya ciento por ciento con recursos públicos. 
El costo total “estimamos que aproximadamente esté por arriba de los 200 mil millones 
de pesos”, pero dijo que “no es que salga más caro por aspectos mínimos, sino porque 
el proyecto tendrá un mejor y mayor alcance”. 
Reiteró que sí hay presupuesto público y que sí alcanza, porque con el combate a la 
corrupción se ha ido liberando mucho dinero y el Tren Maya, al ser un proyecto 
prioritario, se le da la importancia necesaria. 
Jiménez Pons consideró que la estrategia del gobierno federal contra la corrupción ha 
funcionado, que se han podido sacar muchos recursos que se han usado en otras obras 
que se tienen a lo largo del país. 
“Se están liberando recursos públicos, cada vez hay más ahorro y los aspectos 
macroeconómicos del país se encuentran bien”, afirmó el director general de Fonatur. 
Informó que, a pesar de estos cambios, la fecha de entrega y puesta en marcha el Tren 
Maya sigue siendo diciembre de 2023, “tenemos que terminar a como dé lugar”. 
El Tren Maya tiene una extensión de mil 500 kilómetros y conectará a los cinco estados 
del sureste: Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, que tienen 
principalmente una vocación turística y agroalimentaria. 
(https://www.milenio.com/negocios/crece-inversion-tren-maya-ampliar-alcance-fonatur) 
 

Panamá, interesado en que Tren Maya se conecte a puertos de 
Centroamérica (El Economista, Jesús Vásquez, p. web). 
Viernes 27 agosto 2021 
Cancún, QRoo. Representantes diplomáticos de Panamá manifestaron interés en 
vincular la línea férrea del tren maya con puertos centroamericanos para potencializar 
el impacto económico del proyecto, durante una reunión en Chetumal. 
Así lo dio a conocer el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) en conjunto 
con la Secretaría de Desarrollo Económico (Sede) y la Agencia de Proyectos 
Estratégicos (AGEPRO), los cuales presentaron los beneficios y el impacto económico 
del Tren Maya en Quintana Roo ante una delegación de empresarios, líderes de 
cámaras y asociaciones de Panamá. 
Durante la reunión, Alfredo A. Oranges, embajador de Panamá en México, afirmó que 
el proyecto Tren Maya se trata de una de las obras más importantes de todo el 
continente, sobre todo por la ubicación estratégica de la Península de Yucatán con el 
resto de México y Centroamérica. 
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“Estamos convencidos que el Tren Maya tiene componentes fundamentales, el 
componente humano, la responsabilidad social que implica un proyecto de esta 
naturaleza como es la creación de empleo y sobre todo la conectividad de un vasto 
territorio considerando el medio ambiente y su mitigación”, expuso. 
Agregó que Panamá tiene dos puertos de aguas profundas, que son capaces de 
alcanzar 1,500 puertos en el mundo, de ahí la importancia de vincularlo con el transporte 
de carga terrestre y aéreo. 
José Sánchez Castillo, gerente del Tramo 7, destacó que el Tren Maya es un proyecto 
que reordenará e impulsará el desarrollo económico de toda la región sureste del país, 
destacando la situación geográfica de Chetumal por su frontera natural con Belice y 
Guatemala, por sus vías de comunicación aéreas, marítimas y terrestres, y por la 
vinculación de los proyectos estratégicos con el Gobierno del Estado como las 
estaciones de carga y pasajeros que están proyectadas para la capital del estado. 
Por su parte, Rosa Elena Lozano Vázquez, titular de la SEDE, indicó que además de 
Panamá, Belice y Guatemala tienen un gran interés en el proyecto Tren Maya, ya que 
su planeación a futuro de forma profesional y técnica fomenta la recuperación 
económica entre naciones. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Panama-interesado-en-que-Tren-Maya-
se-conecte-a-puertos-de-Centroamerica-20210827-0017.html) 
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AMLO pone a operador político en Gobernación 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Redacción 

Tras un intenso diálogo entre el presidente Andrés Manuel López Obrador y 

Ricardo Monreal, líder de Morena en el Senado, Olga Sánchez Cordero dejó su 

cargo al frente de la Secretaría de Gobernación para regresar al Poder 

Legislativo y perfilarse como próxima presidenta de la Cámara Alta a partir del 1 

de septiembre. 

Adán Augusto López Hernández, gobernador de Tabasco, fue designado por el 

Ejecutivo como nuevo titular de Gobernación; el mandatario local aún debe pedir 

licencia al Congreso de su estado para separarse del cargo. 

Fuentes del gobierno detallaron que el Presidente pidió a Sánchez Cordero 

apoyar desde el Senado sus reformas prioritarias y ser su brazo derecho en los 

trabajos en el Congreso para consolidar la Cuarta Transformación. 

El Mandatario pidió a Monreal apoyar en todo momento sus trabajos en la 

Cámara Alta, donde de inmediato se registrará para ser la próxima presidenta.  
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El último evento en el que estuvo Olga Sánchez como secretaria de Gobernación 

fue el Encuentro de gobernadoras, diputadas federales y locales, presidentas 

municipales y alcaldesas electas 2021, al que llegó dos horas tarde y tras 

permanecer unos minutos se retiró sin dar su mensaje. 

En el foro, realizado en el Complejo Cultural Los Pinos, la presidenta del 

Inmujeres, Nadine Gasman, tomó el micrófono para ofrecer “una disculpa muy 

sentida de la secretaria de Gobernación, quien tuvo que salir porque la llamó el 

Presidente. Nos deja su cariño y un mensaje de que seguimos juntas”. 

El senador Monreal reveló que por la mañana desayunó y habló del tema con el 

presidente López Obrador, y también dialogó con la propia Sánchez Cordero. 

Monreal garantizó que habrá cohesión en la bancada. “Es un cambio natural, ella 

decidió venir al Senado. Es un lugar extraordinario y aquí será una persona que 

aporte mucho para profundizar la transformación de la vida pública del país (…) 

y nos va a ayudar mucho a que se apruebe la agenda legislativa que nos falta”, 

enfatizó, tras recalcar que Sánchez Cordero “es un peso completo y le tenemos 

respeto”. 

 

Monreal inicia operación 

 

Monreal se reunió a lo largo del día con senadores de Morena y de otros grupos 

parlamentarios, a quienes confirmó la propuesta para que Olga Sánchez presida 

la Cámara Alta durante el primer año de la nueva legislatura. 

El político zacatecano recibió por separado a sus compañeras de bancada 

Marybel Villegas, Ana Lilia Rivera, Imelda Castro y Bertha Caraveo, quienes 

habían manifestado su interés de presidir la Mesa Directiva. 

En un video, acompañado de las cuatro candidatas, Monreal Ávila aseguró que 

Olga Sánchez es una mujer capaz, talentosa, con capacidad de apertura y de 

diálogo, “y nos representará con dignidad en la Mesa Directiva”. 

Sánchez Cordero llegó a Palacio Nacional antes de las 14:00 horas e ingresó 

por el acceso de Correo Mayor. 

 

El relevo 

 

El gobernador de Tabasco, Adán Augusto López, viajó por la mañana a la Ciudad 

de México y en punto de las 14:00 horas llegó a bordo de una Suburban gris a 

Palacio Nacional e ingresó por el acceso de Corregidora. 

Desde el despacho presidencial, a las 14:52 horas, López Obrador hizo oficial el 

relevo. Aseguró que los cambios son para bien del país y en favor del proyecto 

de la Cuarta Transformación. 
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Agradeció el apoyo de Sánchez Cordero, pero aclaró que ella le pidió regresar 

al Senado. “Yo la invité porque quería dejar el antecedente de que una mujer 

pudiera ocupar por primera vez ese cargo, secretaria de Gobernación, y me ha 

ayudado mucho”.  

Señaló que ahora su “amigo, paisano y compañero entrañable” Adán Augusto 

López, previa solicitud de licencia como gobernador de Tabasco, será el 

secretario de Gobernación. 

Sánchez Cordero agradeció la confianza del Ejecutivo por ser la titular de 

Gobernación en tiempos intensos como la gran transformación que hay en el 

país, “con la cual, señor Presidente, estoy comprometida, y desde el Senado 

continuaré desde el ámbito legislativo consolidando este proyecto de nación, 

esta gran transformación de la vida pública de México”. 

Adán Augusto López se dijo honrado con la invitación para hacerse cargo de la 

Secretaría de Gobernación y aceptó el compromiso. Aclaró que regresará a su 

estado a pedir licencia al Congreso local. 

El pasado 12 de julio, desde su natal Tabasco, el presidente López Obrador abrió 

la posibilidad de que el gobernador de Tabasco se incorporara a su gabinete. 
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Olga, a operar agenda de la 4T desde Senado 

 

Viernes27 agosto 2021 / Silvia Arellano  

Olga Sánchez Cordero llegó al Senado para afianzar la agenda legislativa que 

impulsa la cuarta transformación y el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Con su llegada como presidenta de la Mesa Directiva se busca agilizar la 

aprobación de las leyes secundarias de revocación de mandato, Guardia 

Nacional y reforma electoral. 

“Estoy comprometida con la agenda legislativa del presidente López Obrador en 

esta cuarta transformación de la vida pública de nuestro país”, subrayó. 

La primera alerta de los cambios en el gabinete fue por la mañana, luego de que 

el coordinador de Morena, Ricardo Monreal, expresó en una entrevista: “Está 

muy tranquilo todo… al rato se va a poner bueno”. 

Los rumores de hace varios meses se oficializaron cuando Monreal informó en 

un menaje en redes sociales que la ex secretaria de Gobernación se reintegraría 

al trabajo legislativo, luego de solicitar licencia en diciembre de 2018 para 

incorporarse al gabinete presidencial. 

Casi una hora después el presidente López Obrador informó los cambios. 

En un videomensaje en sus redes sociales, Monreal dijo que, en la búsqueda de 

abonar a la cohesión y a la unidad en el grupo parlamentario de Morena, las 

senadoras Bertha Caraveo, Imelda Castro, Ana Lilia Rivera y Marybel Villegas 

que aspiraban a presidir la Mesa Directiva del Senado, acordaron que sea 

Sánchez Cordero quien sea postulada como candidata para suceder a Eduardo 

Ramírez. 
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El presidente de la Jucopo dijo que las cuatro candidatas y él dialogarán con la 

bancada morenista y sus aliados políticos, los partidos Verde, del Trabajo y 

Encuentro Social para que respalden la propuesta de que sea la ex secretaria de 

Gobernación la que presida la Mesa Directiva. 

Sánchez Cordero llega al Senado casi una semana después de que la mayoría 

morenista no logró —en dos ocasiones— el consenso con la oposición para 

aprobar las leyes secundarias de revocación de mandato que les ordenó el 

presidente López Obrador. 

Incluso, le encomendó que ella fuera la interlocutora para que se aprobaran, pero 

tampoco se aprobó, pues no hubo diálogo con la oposición, según dijeron los 

legisladores del PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano. 

 

Candidata de unidad 

 

Este viernes se pondrá a consideración de Morena la postulación durante la 

reunión Plenaria de la bancada en la antigua sede de Xicoténcatl. Y se espera 

que el próximo domingo, durante la sesión de instalación, sea la candidata de 

unidad de todas las fuerzas políticas, incluida la oposición. Para presidir la Mesa 

Directiva del Senado a partir del próximo 1 de septiembre. 

Cobijada por Monreal y el presidente del Senado, Eduardo Ramírez, la ex 

secretaria de Gobernación dijo que avanzará en la construcción de acuerdos y 

diálogo permanente con todas las fuerzas políticas. 

“Para mí va a ser un honor, un reto enorme estar en la Mesa Directiva como 

presidenta, si es que así lo estima el Pleno de la Cámara y avanzar en la 

construcción de acuerdos, en un diálogo permanente porque el diálogo, la 

dialéctica parlamentaria es lo que construye, es lo que va haciendo que se vaya 

haciendo camino al andar. Esta dialéctica, este diálogo parlamentario es el que 

suma y se logra construir acuerdos, se logra caminar hacia adelante en beneficio 

de nuestro país, en beneficio de la gente”, destacó. 

La ex secretaria de Gobernación agradeció a las legisladoras que declinaron a 

su favor para ser la candidata de unidad, que se presentará este viernes durante 

la reunión Plenaria de ese grupo parlamentario. 

“Va haber un consenso en la designación de quien presida la Mesa Directiva; así 

que, lo que les puedo decir es que lo haré con todo mi esfuerzo, con toda mi 

entrega, con todo mi trabajo y con una larga vida profesional, diría yo, con una 

larguísima vida profesional, en muchos de los ámbitos de la vida pública en este 

país”, destacó. 

Durante los tres meses que estuvo en el Senado en 2018, Sánchez Cordero 

presentó una iniciativa para regular la cannabis, tema que busca aprobar la 

bancada morenista en las próximas semanas; además, de otra en materia de 

salud. 
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Señaló que estar al frente de Gobernación fue una experiencia muy interesante, 

que se vive 24/7 “porque así vive el país, se vive con una gran intensidad, pero 

también muchas cosas gratificantes cuando uno ve resueltos los problemas, 

cuando se da respuesta puntual a las necesidades de la gente”. 

Alrededor de las 19:40 horas de este jueves, la ex funcionaria federal llegó al 

Senado y dijo que estaba contenta por su regreso. 

“Estoy verdaderamente contenta de llegar al Senado, terminé mi gestión como 

ministra de la Suprema Corte, terminaré el periodo para el cual fui electa 

precisamente por el Senado, mi idea era llegar a ser legisladora en el Senado… 

es un enorme honor estar de regreso”, expresó. 

Informó que “en 21 años resolví cuestiones de constitucionalidad… entonces, el 

hecho de estar del otro lado y construir la normativa y conocer los criterios de la 

Corte para construir la normativa será un reto para mí, porque yo quería llegar”. 

El actual presidente de la Mesa Directiva, Eduardo Ramírez, subrayó la 

trayectoria profesional de Sánchez Cordero en los tres Poderes de la Unión, 

como ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Secretaria de 

Gobernación y como senadora. 

 

Coparmex 

 

Luego del anuncio de que Sánchez Cordero dejaba la Secretaría de 

Gobernación, el sector privado mexicano confió en que las modificaciones en el 

gabinete favorecerán la gobernabilidad del país. 

En su cuenta de twitter, la Confederación Patronal de la República Mexicana 

(Coparmex), que dirige José Medina Mora, estimó que los cambios anunciados 

por el Presidente de México ayudarán al entendimiento y conciliación del país. 

“Confiamos en que los cambios en el gabinete favorecerán la gobernabilidad, el 

entendimiento y la conciliación en el país. Deseamos el mayor de los éxitos a 

@M_OlgaSCordero y a @adan_augusto en sus encomiendas”, señaló. 
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Megabancada, sólo para agenda legislativa: 

Morena 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Horacio Jiménez y Antonio López 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier, anunció que 

sí habrá megabancada de la Cuarta Transformación en San Lázaro, pero sólo 

para efectos de agenda legislativa y no para la elección de los órganos de 

gobierno para la 65 Legislatura. 

Esto, después de que el pasado martes el propio Mier Velazco adelantó la 

conformación de una megabancada para quedarse con la Junta de Coordinación 

Política y la Mesa Directiva el Primer Año de la 65 Legislatura. 

Ahora, Mier Velazco informó que ya hubo un entendimiento y, con base en eso, 

se logró que se integren los grupos parlamentarios conforme al registro que tiene 

cada uno de los diputados, y éste ya se inició en la Secretaría General de la 

Cámara de Diputados. 
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“Era una posibilidad que estábamos analizando [megabancada] si no cambiaba 

la actitud y el discurso de nuestra contraparte, que es la coalición Va por México; 

logramos ya un entendimiento y con base en eso vamos a integrar los grupos 

parlamentarios conforme al registro que tiene cada diputado, y ya inició en la 

Secretaría General el registro y el trámite que nos permitan el 29 de agosto 

instalarnos como Cámara de Diputados en su sexagésima quinta Legislatura”. 

Dijo que avanzó el acuerdo y el entendimiento, y sí “va a haber una 

megabancada, sí para efectos de agenda legislativa, no para efectos de órganos 

de gobierno”. 

Pronosticó que el registro de bancadas será con base en los registros de 

partidos, con sus principios, con sus valores, “pero en el caso de nuestra 

coalición el propósito es avanzar en la Cuarta Transformación”. 

Cabe recordar que el próximo domingo 29 de agosto se llevará a cabo la sesión 

preparatoria donde la Mesa Directiva de Decanos, que estará presidida por 

Augusto Gómez Villanueva (PRI) y por Carlos Francisco Ortiz (Morena), Óscar 

Cantón Zetina (Morena), Alberto Anaya (PT), Leonel Godoy (Morena), Amalia 

García (MC) y Humberto Aguilar Coronado (PAN), tomará protesta a todos los 

500 diputados federales que integrarán la 65 Legislatura. 

Los coordinadores parlamentarios del PAN y del PRI, Jorge Romero y Rubén 

Moreira, respectivamente, adelantaron que si Morena se empecinaba en presidir 

la Jucopo y la Mesa Directiva no permitirían que se instalara la Mesa Directiva el 

próximo domingo; sin embargo, esa alternativa ya se cerró. 

Este jueves hubo un encuentro privado entre Mier, Romero, Moreira y el líder 

perredista Luis Espinosa Cházaro, donde aseguraron que ya dirimieron sus 

diferencias y abrieron un canal de diálogo para negociar la agenda 

parlamentaria, así como la distribución de las presidencias de la Mesa Directiva 

y de la Jucopo. 

Al respecto, Jorge Romero detalló que, aunque todavía no hay definiciones, 

quedó abierto un canal de diálogo. 

“Lo que se tiene que hacer es dialogar, para eso nos paga la gente y por eso 

estamos cumpliendo con nuestra obligación parlamentaria de dialogar. Estoy 

seguro de que vamos a llegar a un acuerdo por el bien de nuestras bancadas y 

del país”, dijo. 
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UIF reserva la lista completa de "Los Maléficos" 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Redacción  

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) clasificó como confidencial la lista de 

más de 200 políticos de oposición, periodistas y artistas que fueron investigados 

en esa institución en el sexenio pasado y que fue denominada Los Maléficos, la 

cual era encabezada por el presidente Andrés Manuel López Obrador y quien 

aparecía con el sobrenombre de El Gallo. 

El pasado 21 de julio, en conferencia de prensa en Palacio Nacional, el titular de 

la UIF, Santiago Nieto, indicó que en esta lista de 207 personas también 

aparecían la esposa y el hijo mayor del Ejecutivo, Beatriz Gutiérrez Müller y José 

Ramón López Beltrán, respectivamente; la hoy senadora y exsecretaria de 

Gobernación (Segob), Olga Sánchez Cordero; Alfonso Durazo, extitular de 

Seguridad y hoy gobernador electo de Sonora; los periodistas Víctor Trujillo y 

Carmen Aristegui, y el actor Gael García Bernal.  
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Los Maléficos incluye a Mario Delgado, líder nacional de Morena y que en el 

sexenio pasado era senador. También se revisaron los movimientos financieros 

de los periodistas Epigmenio Ibarra y Carlos Loret de Mola. 

En respuesta a una solicitud de información hecha por EL UNIVERSAL vía Ley 

de Transparencia, Nieto Castillo argumentó que la dependencia se encontraba 

“jurídicamente imposibilitada” para proporcionar la lista, pues se trata de 

información confidencial debido a que contiene datos personales de personas 

físicas identificadas, como nombres y RFC, lo que “pudiera afectar su esfera 

privada”. 

“Esta unidad administrativa se encuentra jurídicamente imposibilitada para 

proporcionar la lista solicitada, toda vez que se trata de información confidencial, 

de conformidad con lo establecido en el artículo 113, fracción I de la Ley Federal 

de Transparencia y Acceso a la Información Pública (LFTAIP), ya que contiene 

datos personales concernientes a personas físicas identificadas o identificables, 

como lo son nombre y RFC, por lo que se pudiera afectar su esfera privada”. 

En el oficio UIF-204/2021, Nieto indicó que exponer información que contiene 

datos de personas identificadas podría afectar el honor de una persona física o 

moral y señaló que, en este tema, la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN) ha emitido una tesis jurisprudencial en materia constitucional y que 

considera que el derecho al honor ampara la buena reputación de una persona 

(física o moral), protegiéndola frente a expresiones que la hagan desmerecer en 

la consideración ajena al ir en su descrédito o menosprecio. 

“El Máximo Tribunal estima que en ciertos casos y bajo determinadas 

circunstancias el juicio crítico o la información divulgada acerca de la conducta 

de una persona puede constituir un auténtico ataque en su honor.  

“En esos supuestos, los mensajes absolutamente vejatorios de una persona 

pueden hacerle desmerecer ante la opinión ajena con igual intensidad y daño 

que si la descalificación estuviese dirigida directamente a su persona o sus 

cualidades morales”. 

El titular de la UIF apuntó que las personas jurídicas también pueden ver 

lesionado su derecho al honor a través de la divulgación de hechos 

concernientes a su entidad, cuando otra persona la difame o la haga desmerecer 

en la consideración ajena. 

El mismo 21 de julio, tras revelar esta lista, en su cuenta de Twitter Nieto anunció 

que presentaría una denuncia ante las autoridades correspondientes. 

“No existe archivo institucional alguno y no hay certeza del uso que se haya dado 

a la información confidencial de personas de las áreas política, económica, 

artística y periodística. La sustracción de esa información es un ilícito y viola 

derechos humanos”, señaló. 
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Un día después de haberse conocido esta lista, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador afirmó que desde hace más de 40 años le han investigado sus 

ingresos, pero afirmó que no cuenta con recursos, pues su objetivo en la vida no 

es acumular dinero, sino estar bien con uno mismo.   

Indicó que nunca ha tenido una cuenta de cheques o tarjeta de crédito y que sus 

ingresos los administra su esposa, quien también fue investigada. 

“No tengo recursos. Se extrañan, pero pueden revisar; además, a mí me tenían 

muy fildeado durante todo el tiempo que fui oposición, desde hace más de 40 

años que me investigan. 

“Nunca he tenido cuenta de cheques, tarjeta de crédito, mis ingresos me los 

administra mi esposa, ella me da para lo que necesito, para lo indispensable. No 

es mi objetivo, mi propósito [no es] acumular dinero, tengo otra concepción. 

Creo que se puede ser feliz sin dinero, sin bienes. 

“Ser feliz es estar bien con uno mismo, estar bien con nuestra conciencia, con el 

prójimo”. 

Ese mismo día, en sus redes sociales, Gutiérrez Müller difundió una fotografía 

junto con su esposo con la leyenda: 

“Somos Los Maléficos, para servirles”, y se deslindó de cualquier grabación o 

material que por el espionaje se difunda sobre ella. 

“Somos Los Maléficos, para servirles. Somos un par de mexicanos que ha 

luchado y seguirá luchando por México y porque México tenga un verdadero 

Estado de derecho. Desde este momento me des- lindo de cualquier grabación, 

transcripción u otro tipo de material que, bajo la ilegal obtención por la vía del 

espionaje, se difunda por cualquier medio o vía”, escribió. 

Minutos más tarde, en su cuenta de Twitter, José Ramón López Beltrán, hijo 

mayor del Presidente de la República, se burló del nombre de la lista de 

espionaje en la que también fue incluido, al escribir: “¿Maléfico?”, acompañado 

por un emoji con una sonrisa. 
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Obligan a FGR a dar expediente a Ricardo Anaya 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Diana Lastiri 

La Fiscalía General de la República (FGR) deberá esperar un mes para formular 

imputación al excandidato presidencial del PAN, Ricardo Anaya Cortés, por los 

delitos de cohecho, asociación delictuosa y lavado de dinero. 

Durante la audiencia inicial que estaba programada ayer, Anaya Cortés acreditó 

ante el juez de Control Gustavo Aquiles Villaseñor, del Centro de Justicia Penal 

Federal del Reclusorio Norte, que no ha tenido acceso a la carpeta de 

investigación. 

Por ello, la Fiscalía General de la República no pudo formular su imputación y el 

juez reprogramó la diligencia para el próximo 4 de octubre a las 9:00 horas. 

Durante la diligencia de ayer, la FGR informó que Anaya Cortés abandonó el 

país rumbo a Texas, Estados Unidos y que, según los registros migratorios, no 

ha regresado a México.  
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Por ello, los fiscales señalaron al juez que no podían formular su imputación 

debido a que, aunque la audiencia se realizó de manera virtual, Anaya Cortés 

tiene obligación de estar en territorio mexicano. 

En su resolución, el juez dio a la FGR un término de 15 días para entregar copias 

de la carpeta de investigación a los abogados del panista Ricardo Anaya. 

Añadió que, aunque la audiencia se realice de modo virtual, todas las partes 

deben conectarse dentro de territorio nacional. 

El pasado fin de semana, Anaya Cortés dio a conocer que “al considerarme 

víctima de una persecución política por parte del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, estaré fuera un tiempo”. 

La acusación de la FGR está basada en la denuncia presentada el 11 de agosto 

de 2020 por Emilio Lozoya en la que afirmó que “el excandidato presidencial 

recibió 6 millones 800 mil pesos de soborno para la aprobación de la reforma 

energética”. 

Fue integrada en la causa penal número 16/2021, misma que incluye el caso 

contra el exsenador panista Jorge Luis Lavalle Maury, actualmente vinculado a 

proceso por cohecho, asociación delictuosa y lavado de dinero, y sujeto a prisión 

preventiva justificada en el Reclusorio Norte. 

En su denuncia, Lozoya Austin, exdirector general de Pemex, afirmó que Luis 

Videgaray Caso, exsecretario de Hacienda y Crédito Público en la administración 

de Enrique Peña Nieto, le instruyó en el año 2014 recibir a Anaya Cortés y 

entregarle los más de 6 millones de pesos por su voto a favor de la reforma 

energética. 

Lozoya Austin detalló que ese dinero Anaya Cortés lo utilizaría para financiar su 

campaña para la gubernatura de Querétaro. 

La FGR también tiene contra Anaya Cortés los testimonios de Froylán Gracia y 

Miguel Pérez Esquivel, excolaboradores de Lozoya Austin, quienes afirmaron 

que el panista se reunió varias ocasiones con el exdirector de Pemex, así como 

la declaración de Norberto Gallardo, exjefe de escoltas de Lozoya Austin, quien 

aseguró que entregó el dinero a Anaya Cortés en la Cámara de Diputados. 

Además, la FGR indicó que entre los datos de prueba que cuenta contra Anaya 

Cortés, está el voto que emitió en diciembre de 2013 a favor de la reforma 

energética. 

A la audiencia se presentó personal de la Unidad de Inteligencia Financiera 

(UIF), cuyo titular, Santiago Nieto, afirmó que colaborarán con la fiscalía en lo 

que sea requerido sobre este caso. 

Dulce María Sauri, presidenta de la Mesa Directiva de San Lázaro, informó que 

la FGR también notificó a la Cámara de Diputados como parte ofendida en el 

caso contra Anaya Cortés, por lo que el responsable jurídico del Palacio 

Legislativo compareció virtualmente a la audiencia. 
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Sin embargo, previo a la develación de la placa de la Legislatura de la Paridad 

de Género, Sauri Riancho dijo que la Cámara Baja aún desconoce el expediente 

contra Anaya Cortés y que dicho cuerpo legislativo no ha sido requerido para 

aportar información al caso.  

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados advirtió que el 

voto de Anaya Cortés a favor de la reforma energética no puede ser utilizado 

como prueba en su contra, pues está prohibido por el artículo 61 de la 

Constitución. 
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4T va por tren en el norte; colindará con frontera 

con EU 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Redacción 

El gobierno de la autodenominada Cuarta Transformación trabaja en un 

megaproyecto de Tren Interurbano de pasajeros y de carga que busca unir a 

Coahuila y Monterrey con la frontera de Estados Unidos en Nuevo Laredo, 

Tamaulipas. El proyecto se encuentra dividido en dos tramos: el primero, de 

50.55 kilómetros, que unirá al municipio de García, Nuevo León, con la localidad 

de Ramos Arizpe, Coahuila.  

El segundo tendrá una longitud de 264.83 kilómetros y conectará a Monterrey, 

Nuevo León, con Nuevo Laredo, Tamaulipas, en la frontera sur con Estados 

Unidos. 
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La Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario (ARTF) licitará entre 

empresas especializadas los estudios de preinversión de ambos tramos en 

enero de 2022, con un costo conjunto de 100 millones de pesos, por lo que se 

espera que el magaproyecto se incluya en el Presupuesto de Egresos del 

próximo año y que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) deberá 

presentar a más tardar el próximo 8 de septiembre. 

Dichos estudios deberán estar listos a más tardar en diciembre de 2022. 

La información a la que tuvo acceso EL UNIVERSAL muestra algunos detalles 

de los tramos a desarrollar en la línea ferroviaria “B” —concesionada a Kansas 

City Southern de México en un esquema a 50 años, de los cuales, han 

transcurrido 23, que se usa para transporte de carga. 

El tramo de mayor alcance, que conectará a Monterrey con Nuevo Laredo, está 

pensado para cubrir la necesidad de traslado de la población. 

Debido a su cercanía con la Unión Americana, se presenta un alto crecimiento 

de vehículos-kilómetro y una fuerte tendencia a la motorización, por lo que no 

existe un modelo de movilidad urbana sustentable que conecte bajo una visión 

integral a la población, garantizando el traslado de personas, bienes y servicios 

en condiciones de calidad, seguridad y equidad, fomentando, además, el uso de 

medios de transporte no contaminantes y sostenibles. 

Actualmente se cuenta con la línea ferroviaria “B”, “teniendo la oportunidad de 

utilizar esa infraestructura existente y capacidad instalada para la 

implementación de un sistema de transporte de pasajeros mediante la puesta en 

marcha de un tren interurbano, ofreciendo un servicio mixto (pasajeros-carga)”. 

Por lo consiguiente y de acuerdo con el gran número de vehículos tanto 

particulares como de carga que circulan entre Monterrey y Nuevo Laredo, tienen 

un impacto importante en el medio ambiente, tomando en cuenta que todos estos 

vehículos generan grandes cantidades de dióxido de carbono (CO2), las cuales 

repercuten en el medio ambiente; por lo consiguiente, se presentan aumento en 

los tiempos de recorrido, así como largos tiempos de espera para el transporte 

público.  

Asimismo y debido a la gran afluencia de personas y carga que tiene la 

necesidad de trasladarse en estos puntos, “hace que los actos delictivos se 

incrementen y ataquen a plena luz del día, teniendo mayor influencia de 

presencia delictiva en las avenidas de Nuevo Laredo”. 

 

Segundo tramo 

 

En el caso del segundo tramo por donde circulará el Tren Suburbano 

Coahuilteca, está pensado para resolver “una de las necesidades que presenta 

la zona de Ramos Arizpe, Coahuila: la falta de modernización de sus sistemas 

de transporte colectivos, públicos y privados, así como la ausencia de una 

logística e infraestructura moderna y funcional para la creación de puntos de  
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interconectividad para los usuarios, y que esto, a su vez, permita el uso eficiente 

del transporte multimodal”. 

Actualmente, esta región no cuenta con un servicio de transporte que conecte a 

la zona industrial (cementera) con los transportes en la zona urbana de Ramos 

Arizpe y las localidades aledañas, esto debido a que las franjas industriales de 

trabajo se encuentran a las afueras de la ciudad y alejadas de las zonas 

dormitorio. 

Al mismo tiempo, la población que vive en García, Nuevo León, y tiene la 

necesidad de tras-ladarse hacia Ramos Arizpe, ya sea por trabajo, escuela u 

otros fines, no cuenta con un sistema de transporte accesible, cómodo y seguro 

que le permita moverse a su punto de destino para realizar sus actividades. 
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Con AMLO, fondos de la Iniciativa Mérida han 

sido de más de 400 millones de dólares 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Héctor Molina 

Aunque la actual administración federal, encabezada por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, ha rechazado la Iniciativa Mérida, datos del Congreso 

de Estados Unidos muestran que el vecino del norte ha seguido destinando 

recursos a México bajo este plan durante su gestión. 

Según los datos del Congreso de aquel país, entre el año fiscal 2019 y el 2021, 

el gobierno estadounidense ha destinado a la Iniciativa Mérida 432 millones de 

dólares. 

Cabe mencionar que un año fiscal en EU comienza en octubre del año inmediato 

anterior y termina en septiembre del siguiente año; por ejemplo, el año 2019 

comenzó en octubre del 2018 y terminó en septiembre del 2019.  
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Los recursos de la Iniciativa Mérida se dividen en diversos fondos a su vez, como 

el Fondo de Apoyo Económico (FAE), Fiscalización Internacional de 

Estupefacientes y Aplicación de la Ley (FIEAL) y Financiamiento Militar 

Extranjero (FME). 

Durante la gestión de López Obrador, el gobierno de EU ha destinado al FAE 

122 millones de dólares, mientras que al FIEAL han sido 310 millones de dólares, 

mientras que para el FME no se han destinado recursos. 

De hecho, para este rubro de financiamiento militar, el gobierno estadounidense 

no ha destinado recursos desde el año fiscal 2012. Fue durante el gobierno de 

Felipe Calderón, entre los años fiscales 2008 y 2011, cuando a dicho fondo sí se 

le destinaron recursos por parte del gobierno del vecino del norte con un total de 

428.7 millones de dólares. 

El Economista informó en el 2019 que de acuerdo con datos del Ejército 

Mexicano obtenidos vía transparencia, bajo el plan Mérida, como también se le 

conoce, se recibieron, entre el 2009 y el 2010 ocho helicópteros Bell del gobierno 

de EU. 

No obstante, las autoridades mexicanas no tenían evaluaciones sobre su 

impacto en la mejora de las condiciones de seguridad pública. 

Ayer 26 de agosto, el presidente López Obrador reiteró en su conferencia 

matutina que se busca desaparecer dicho programa que, cabe mencionar, inició 

en el 2008, durante el mandato del republicano George Bush y el entonces 

panista Felipe Calderón. 

“Fíjense cómo querían resolver el problema, entregándonos helicópteros 

artillados. ¿Para qué queremos nosotros eso? Ya hasta estamos proponiendo 

que desaparezca ese llamado Plan Mérida y que toda la cooperación tenga que 

ver con el desarrollo, con el bienestar del pueblo”, indicó. 

En ese mismo sentido, el canciller Marcelo Ebrard declaró al diario 

estadounidense The Washington Post, en julio pasado que la Iniciativa Mérida 

estaba “muerta” derivado de que no se habían reducido el tráfico ni el consumo 

de drogas en ambos lados del Río Bravo.    

 

Recursos a la baja 

 

Aunque se mantiene vigente, los fondos de la Iniciativa Mérida provenientes del 

gobierno estadounidense han disminuido con el paso de los años.  

El año fiscal con mayores recursos destinados a la Iniciativa Mérida por parte del 

vecino del norte fue el 2010, con 639.2 millones de dólares, durante la gestión 

de Calderón. En total durante el mandato del expanista fueron entre los 600 

millones y los 281 millones de dólares. 
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Mientras que durante la gestión de Enrique Peña Nieto, es decir, entre el año 

fiscal 2013 y el 2018, los recursos destinados por el gobierno estadounidense a 

la Iniciativa Mérida fueron entre los 222.2 millones de dólares y los 139 millones. 

Mientras que el presidente López Obrador, los recursos han fluctuado entre los 

149 y 150 millones de dólares. 
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Gas Bienestar inicia labores tras rápido aval de la 

CRE 

 

Jueves 26 agosto 2021 / Karol García 

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) aprobó de última hora este jueves 

por la tarde los dos permisos de distribución de gas licuado de petróleo (LP) 

mediante plantas de distribución a la empresa Gas Bienestar S de RL De CV, 

para ubicarse en Tepeji del Río Ocampo, Hidalgo, y Tula de Allende, Hidalgo. 

Así, comienza este viernes 27 de agosto en la alcaldía Iztacalco el reparto del 

combustible de esta marca del gobierno, que será más barato que las marcas 

comerciales, según el presidente Andrés Manuel López Obrador.   

Para que se lleve a cabo esta actividad, en la sesión extraordinaria de la CRE 

mediante la ponencia del comisionado Hermilo Ceja Lucas, se aprobó también 

la modificación del permiso de transporte de gas LP por medio de ductos 

G/246/LPT/2010, por modificaciones técnicas otorgado a Pemex Logística por 

reducción del predio en la instalación de recepción y entrega de Tepeji y la 

adición de un punto y entrega para las instalaciones de recepción y entrega 

ubicadas en Tula y Tepeji.   

Finalmente, el órgano de gobierno del regulador aprobó también modificar el 

modelo de contrato de comercialización de gas LP aprobado para Pemex 

Transformación Industrial, que surtirá a Gas Bienestar.   
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Según Pemex, este programa del gobierno federal para competir ante los altos 

precios del combustible derivados de altos márgenes de los distribuidores y de 

la referencia internacional, comenzará en la Terminal de Almacenamiento y 

Reparto (TAR) de Añil, en la Alcaldía Iztacalco de la Ciudad de México y será 

fondeado con 600 millones de pesos y operado por las empresas filiales de 

Pemex, Mex Gas International y MGI Trading.  

Por otra parte, todos los permisionarios de las actividades de distribución de gas 

LP mediante planta de distribución, por medio de vehículos de reparto y de auto-

tanques, contarán con 20 días hábiles, contados a partir de este 26 de agosto 

para inscribirse en el padrón de actividades de gas LP de la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE).  

Con la entrada en vigor del Acuerdo de Emergencia Núm. A/025/2021 del 

regulador, se establecen las acciones a seguir para atender la seguridad en el 

suministro, en la distribución de gas licuado de petróleo.  

Para formar parte del padrón, los permisionarios deben informar a la CRE el 

nombre, domicilio, número telefónico, correo electrónico, CURP y/o RFC de las 

personas físicas o morales que coadyuvan en el desarrollo de las actividades de 

distribución del permisionario, así como el número de licencia de conducir, placas 

de circulación y tipo de vehículo (Auto-tanques y/o vehículo de reparto) para 

efecto de integrar un “Padrón” de Prestadores de servicios que contribuyen para 

la Distribución de gas LP. 

Este padrón está diseñado para que la CRE supervise esta actividad regulada, 

por lo que será necesario que los titulares de permisos de distribución de gas LP 

mediante planta de distribución que acrediten con documento idóneo que las 

personas físicas o morales que les presten sus servicios lo hacen únicamente 

respecto de una sola razón social y un solo título de permiso de distribución 

mediante planta de distribución. 
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Mercado laboral sumó a 1.3 millones de personas 

en julio, la mejor cifra del año 

 

Jueves 26 agosto 2021 / Gerardo Hernández 

Un poco más de 1.3 millones de personas se sumaron al mercado laboral en 

julio, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE). Ésta 

es la mejor cifra observada en lo que va del 2021. Con este resultado, ya se 

recuperó la totalidad de las plazas perdidas en 2020 debido a la emergencia 

sanitaria por la covid-19. Las cifras de julio también representan uno de los 

mejores comportamientos durante el proceso de reactivación del mercado 

laboral, pues en el 2020 se reportaron incrementos masivos debido a la 

reapertura económica de actividades no esenciales como en junio y octubre, 

cuando se sumaron a la población ocupada 4.7 y 1.8 millones de personas, 

respectivamente. 

“La generación acumulada desde mayo de 2020 asciende a 13.1 millones de 

puestos laborales, lo que marca un hito en el proceso de recuperación, pues 

compensa la pérdida de 12.5 millones que se registró en abril del año pasado”, 

apuntó Marcos Daniel Arias Novelo, analista económico de Monex. 

El aumento de la ocupación estuvo vinculado a un incremento de la Población 

Económicamente Activa (PEA) de 1.6 millones de personas, como resultado de 

esto, la población desocupada también sumó en julio a 275,835 personas y la 

tasa de desocupación se ubicó en 4.4%, un alza de tres puntos base con 

respecto a junio.  
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“En nuestra opinión, el alza en este último grupo no es significativa considerando 

el fuerte crecimiento de la fuerza laboral, lo que significa que un mayor número 

de personas mostró optimismo para buscar y encontrar un empleo”, expuso Juan 

Carlos Alderete, director de Análisis Económico de Banorte. 

Sin embargo, la creación de plazas durante el séptimo mes del año presenta 

matices que evidencian que las personas están incorporándose al mercado de 

trabajo en condiciones más adversas. 

De los 1.3 millones de personas que se sumaron a la población ocupada en julio, 

el 98% lo hizo en las filas de la informalidad; por el contrario, la formalidad apenas 

incrementó en 22,000 puestos de trabajo, este resultado está alejado de lo 

reportado por el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en el mismo mes 

cuando se observó una cifra récord de creación de empleo formal con 116,543 

puestos de trabajo, todos permanentes.  

Iván Arias, director de Estudio Económicos de Citibanamex, destacó que esta 

falta de coincidencia en las cifras puede estar relacionada con la disminución de 

trabajadores en el sector del gobierno y organismos internacionales, y 

diferencias en las metodologías de cada institución. 

En julio, el gobierno fue una de las tres actividades económicas que tuvieron 

caídas en su ocupación, con una disminución de 563,783 trabajadores, fue el 

segundo sector con mayor reducción de fuerza laboral. 

“Un tema que puede estar relacionado con esto son los trabajadores temporales 

contratados por las autoridades electorales, eso es un factor estacional 

importante que pudo haber empujado la caída”, detalló Iván Arias. 

Por otra parte, la subocupación, indicador que engloba a las personas con 

jornadas reducidas y con necesidad de trabajar más horas, también tuvo un 

crecimiento después de los descensos previos. La tasa de subocupación se 

ubicó en 13.2% de la población ocupada, ocho puntos base por arriba de su nivel 

de junio, lo que implica un aumento de 653,000 personas en esta condición. Juan 

Carlos Alderete opinó que esta alza puede estar ligada a las ganancias de la 

informalidad. 

En tanto, Gabriela Siller, directora de Análisis Económico y Financiero de Banco 

Base, consideró que el incremento en la subocupación puede estar relacionado 

con la tercera ola de contagios de covid-19 y las nuevas medidas de 

confinamiento, como limitar el aforo en establecimientos que implica una 

reducción en la demanda de mano de obra. 

“Además, la escasez global de semiproductores ha provocado que varias plantas 

manufactureras, especialmente en el subsector de fabricación de equipo de 

transporte, reduzcan su producción y sus jornadas laborales”, agregó la 

especialista. 

El crecimiento de la subocupación compensó la reducción de 633,000 personas 

en desempleo abierto, que contempla a quienes están en desocupación y a 

quienes están inactivos pero disponibles para trabajar.  
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“Ello sugiere que gran parte de la fuerza laboral entrante fue acomodada en 

empleos de medio tiempo”, destacó Marcos Daniel Arias.  

Iván Arias puntualizó que por un lado, se observa una clara recuperación del 

mercado de trabajo en cuanto a ocupación, pero en julio también se presentaron 

retrocesos en indicadores diferencia de otros meses, como en la tasa de 

desocupación, subocupación e informalidad.  

 

Reacomodo en los sectores 

 

A diferencia de junio, cuando el sector agrícola impulsó el incremento en la 

población ocupada, en el mes pasado este sector sumó 66,940 puestos de 

trabajo. En tanto, durante julio las actividades industriales reportaron las mayores 

ganancias en empleo con aumento de 662,700 plazas, poco más de la mitad de 

ellas se concentraron en la manufactura. 

“Todos los sectores tuvieron ganancias, pero fue el secundario el que lideró la 

poderosa recuperación de julio. Con ello, la perspectiva es alentadora para la 

producción manufacturera de nuestro país, que durante el segundo trimestre de 

2021 fue duramente golpeada por la escasez de insumos”, apuntó Arias Novelo. 

El sector de servicios continuó su recuperación con un alza de 590,220 plazas, 

gracias a la buena dinámica en las actividades de comercio y restauranteras que 

compensaron las fuertes caídas en gobierno y servicios sociales. 

“Es consistente con la resiliencia de la movilidad. No obstante, hubo fuertes 

pérdidas en servicios sociales y de gobierno”, resaltó Juan Carlos Alderete. 

 

Riesgos en la recuperación 

 

La reactivación del mercado de trabajo aún enfrenta un camino de incertidumbre 

debido a factores como la tercera ola de contagios de Covid-19 debido a la 

variante Delta, coinciden especialistas. 

“La recuperación enfrenta un riesgo importante por la tercera ola de contagios, 

pues muchos estados del país han regresado a semáforo rojo, y al cierre total o 

parcial de establecimientos de servicios, esto podría resultar en un repunte en el 

desempleo o en la subocupación”, expuso Gabriela Siller. 

Juan Carlos Alderete percibe un impacto más moderado en el mercado laboral 

en comparación con la primera y segunda ola de contagios porque, pese a los 

nuevos máximos históricos de casos confirmados en agosto, la movilidad ha 

continuado soportada quizá por una mayor resistencia a cambiar de nuevo el 

comportamiento, así como por necesidad y fatiga por la pandemia. Además de 

esto, el regreso a las clases presenciales podría incidir en un aumento en la tasa 

de desocupación. 
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“Creemos que muchas personas, en especial las mujeres, no han podido 

regresar a la PEA por la necesidad de cuidar a sus hijos, que han permanecido 

en casa durante el último año y medio. Por lo tanto, una vez que las clases 

presenciales inicien podrían tener la oportunidad para buscar de nuevo un 

trabajo. Si esto se materializa y no hay suficientes plazas disponibles, podríamos 

ver un repunte en la tasa de desempleo”, explicó. 
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Insatisfechos con la seguridad pública, 57.3% de 

los mexicanos: Inegi 

Viernes 27 agosto 2021 / Iván Rodríguez 

En julio pasado, 57.3% de la población adulta del país dijo sentirse insatisfecha 

o poco satisfecha, de acuerdo con los Indicadores de Bienestar Autorreportado 

(Biare) que dio a conocer el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. 

Dicho porcentaje, según los datos del Inegi, es menor al registrado en julio del 

2019 ya que, para dicho mes, el Instituto de estadística mexicano reportó que 

62.7% de la población se sintió insatisfecha o poco satisfecha con la seguridad 

pública del país. 

“Así, país y seguridad siguen siendo los aspectos que presentan la más baja 

valoración promedio por parte de la población, aunque ambos muestran la mayor 

mejora respecto a la calificación otorgada en julio del 2019”, se lee en el informe. 

 

Vida en general 

 

Por otra parte, los Indicadores de Bienestar del Inegi arrojaron que la satisfacción 

con la vida general de los mexicanos sufrió una leve disminución al pasar de un 

promedio de 8.3 en julio del 2019 a 8.2 para el mismo mes, pero de este 2021. 

De acuerdo con el informe, del total de la población adulta urbana, 2.1% indicó 

que su nivel de satisfacción actual con su vida es bajo (valoración entre 0 y 4). 

Quienes calificaron este dominio con 5 o 6 fue 9.9%, mientras que aquellos que 

otorgaron una calificación de 7 u 8 representó 42.1%; en tanto que 46% señaló 

un nivel de satisfacción con valores altos de 9 o 10, proporción menor que la que 

representó en julio del 2019 (47.3%). 

Julio Santaella, titular del Inegi indicó que los tres indicadores con mayor 

satisfacción por parte de los mexicanos son: relaciones personales, vivienda y 

actividad u ocupación. 

Con lo que se refiere al balance anímico, Santaella explicó que éste cayó de julio 

2019 a julio 2021 al pasar de 6.3 a 6.1 en una escala de 0 a 10. 

“A esto contribuyó tanto la disminución de los estados anímicos positivos, como 

un aumento de los estados anímicos negativos”, comentó el presidente de la 

Junta de Gobierno del Inegi. 
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SNTE prevé crisis en Tabasco y Zacatecas por 

pago de jubilaciones 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Nurit Martínez 

Zacatecas y Tabasco se sumaron a otras ocho entidades cuyos gobiernos 

enfrentan una situación de crisis debido a que los pagos de jubilaciones y 

pensiones del magisterio ponen en riesgo su viabilidad financiera. Otras diez 

entidades requieren modificaciones a mediano plazo para no caer en impagos y 

cuatro más están exentas de esa situación, revela un reporte actuarial del 

Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). 

En Tabasco la nómina de pensionados se incrementó exponencialmente durante 

el periodo que va de 2012 a 2015, mientras que entre 2016 y 2019 creció en 

poco más de 20 por ciento. En marzo del año pasado, el gobernador Adán 

Augusto López, hoy propuesto como secretario de Gobernación, emitió el 

Decreto 192 para reformar al Instituto de Seguridad Social del Estado (ISSET). 

“(El aumento de las pensiones) indudablemente recrudeció la situación 

económica del ISSET provocando un desequilibrio desproporcionado entre los 

ingresos y los egresos erogados en el cumplimiento de su objeto”, indica el 

Decreto. 

A pesar de ello, se decidió “que la medida menos lesiva y, por tanto, más idónea 

para los trabajadores, es conservar el monto de las cuotas que se enteran al 

ISSET, porque, aunque insuficientes, pese a su incremento en 2015, el actuar 

de otro modo mermaría la situación financiera de los trabajadores”. 
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En su diagnóstico, el SNTE afirma que la situación del edén mexicano “se ha 

tornado compleja desde hace ya un poco más de una década, ello como 

consecuencia de la crisis que ha enfrentado el país y que se ha exacerbado en 

los últimos años, lo que se corrobora con los informes de la valuación actuarial 

del sistema de pensiones y prestaciones del ISSET de 2008, 2009, 2010, 2014, 

2016, 2017 y 2019”. 

Incluso la entidad intentó modificar los criterios de los beneficiarios para 

aumentar las aportaciones de los trabajadores y reducir el monto del último 

salario al momento del retiro, pero se encuentran en controversia en la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación. 

Según el documento, 51.9 por ciento del presupuesto de egresos del ISSET en 

2016 se destinaba al pago de pensiones, para 2017 ya era de 57 por ciento, en 

2018 pasó a 60 por ciento y en 2019 alanzaba 71.8 por ciento. 

En el caso de Zacatecas, el gobernador Alejandro Tello presentó una iniciativa 

para incrementar de 12 a 16 por ciento las aportaciones de cuotas de los 

trabajadores e incrementar de 55 a 65 años la edad de jubilación. Ello incluye 

vender cerca de 25 inmuebles y negocios que son patrimonio de los 24 mil 

derechohabientes en la entidad, en su mayoría maestros de la educación básica, 

y con los cuales busca fortalecer las finanzas de pensiones, dado que durante 

las últimas dos décadas se adquirieron con recursos de esos fondos. 

A finales de 2019, el mandatario local dijo que su estado tenía dificultades para 

pagar a sus maestros, por lo que desde ese entonces gestiona recursos 

extraordinarios para los sueldos de alrededor 10 mil docentes. 

Dirigentes de la CNTE y del SNTE en la entidad afirmaron que “hoy está al borde 

de la quiebra” el sistema, pero rechazan la propuesta de Tello como la adecuada 

para enfrentar la situación. Por lo mismo han intensificado las movilizaciones en 

contra de la iniciativa. 

Según el estudio actuarial del SNTE, que es público en su página de 

transparencia, también se encuentran en situación de crisis Baja California, 

Colima, Chiapas, Chihuahua, Sinaloa, Tamaulipas, Veracruz y Durango. 

Los actuales esquemas de pensión para el magisterio o los trabajadores de la 

educación otorgan este beneficio de la pensión a quienes cumplieron desde 27 

años de servicio en el caso de las mujeres.  

Las entidades cuya viabilidad financiera depende de las condiciones en las que 

se encuentre el ISSSTE son Baja California Sur, Hidalgo, Quintana Roo y la 

Ciudad de México. 

Las que tienen casi una década para poder analizar su situación y prevenir 

dificultades financieras son Sonora, Estado de México, Puebla y Campeche. 

El documento que analiza la Seguridad Social de los Trabajadores de la 

Educación advierte que en el mediano plazo los sistemas que requerirán una 

reforma son los de Nayarit, Coahuila, Yucatán, Guerrero, Oaxaca y Michoacán. 
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Aunque en este último, Gamaliel Guzmán, secretario general de la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), aseguró que la situación es 

“urgente y crítica” debido a que no hay ni para pagar salarios de los docentes en 

activo. 

Ello a pesar de que desde diciembre de 2018 el gobernador decidió regresar a 

la Federación los servicios de educación básica, y para entonces el déficit 

financiero de la entidad sumaba cuatro mil 200 millones de pesos. 

En el caso de Chiapas, la entidad adeuda mil 200 millones de pesos a los 

maestros entre salarios y pagos de pensiones y jubilaciones rezagadas, afirmó 

Petronilo Ledezma de la CNTE, lo que en este momento se convierte en un punto 

de negociación para el inicio de clases presenciales y virtuales. 

En el caso de San Luis Potosí, el gobierno presentó una iniciativa en el congreso 

local en diciembre del año pasado para crear un “bono de permanencia 

voluntaria”. 

Consiste en entregar 20 días de sueldo cotizado y se entregará anualmente a 

los trabajadores que hayan ingresado a laborar antes de la publicación del 

decreto. Es para quienes cumplieron un periodo de 31 a 35 años de cotización 

para los hombres, y de 29 a 33 años de cotización para las mujeres. 

Aunado a ello, se pagará un bono adicional a la permanencia voluntaria 

consistente en 70 días de sueldo base cotizado ante la Dirección de Pensiones, 

por cada año adicional ininterrumpido a quienes permanezcan en servicio 

después de haber cumplido los 35 años de cotización los hombres, y 33 años de 

cotización las mujeres. 

Según el diagnóstico actuarial del SNTE, existen en el país poco más de 7.5 

millones de personas que son derechohabientes directos e indirectos del 

magisterio. 
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Tras licencia de Adán Augusto, protesta Carlos 

Merino como gobernador provisional de Tabasco 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Leobardo Pérez Marín 

El delegado de Programas Integrales de Desarrollo en Tabasco, Carlos Manuel 

Merino Campos, tomó protesta como gobernador provisional de esa entidad, 

toda vez que Adán Augusto López Hernández, solicitó licencia por tiempo 

indefinido al cargo, al ser nombrado como Secretario de Gobernación.  

Durante la sesión de la Comisión Permanente, se dio entrada a la solicitud de 

licencia de Adán Augusto López Hernández, la cual fue aprobada por 

unanimidad y se decidió que quien ocuparía el cargo de manera provisional sería 

el secretario de gobierno, cargo al que previamente había renunciado José 

Antonio de la Vega Asmitia y se había designado a Carlos Manuel Merino 

Campos, quien dejó su posición en el gobierno federal.   

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Esta misma noche del jueves, el Congreso Local le tomó protesta como 

mandatario provisional y estará en funciones hasta 60 días, en lo que se designa 

al Gobernador sustituto que terminará el resto hasta octubre del 2024, fecha en 

que termina el actual sexenio.  

Carlos Manuel Merino Campos ha sido siempre el suplente en los cargos de 

elección popular que ha tenido Adán Augusto López Hernández; en la diputación 

local, en la federal y en el Senado de la República, este último cargo lo asumió 

cuando el hoy Secretario de Gobernación solicitó licencia para ir en busca de la 

candidatura al Gobierno del estado por Morena. 

 

Adán Augusto se despide 

 

Por su parte, Adán Augusto López Hernández se despidió de su gabinete y de 

los legisladores locales. Pidió además que apoyen al nuevo gobernador 

provisional.  

Toma ahora el puesto de secretario de Gobernación a nivel federal, en 

sustitución de Olga Sánchez Cordero. 
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Aparecen más anomalías en recuento de votos 

de Campeche 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Geovani Campos 

Paquetes electorales vacíos, boletas sin doblar y con los folios adheridos fueron 

encontrados durante el segundo día del recuento voto por voto para la elección 

de gobernador de Campeche que ordenó el Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación. 

Pasadas las 9 de la noche terminaron el recuento de votos en el Centro de 

Convenciones Campeche XXI, sin embargo, a esa hora sólo se ha digitalizado 

971 actas de las mil 190 casillas que se instalaron para la elección de 

gobernador, un avance de 81 por ciento. 

El paquete electoral vacío corresponde a la casilla 147C1, del Distrito 17, en el 

municipio de Calkiní, que debe contener 442 votos: 178 para MC, 146 para 

Morena, 87 a favor del PRI y cinco votos nulos. 

Fernández Montufar, quien tras los cómputos distritales quedó en segundo lugar 

por una diferencia mínima de cinco mil 984 votos frente a Layda Sansores de 

Morena, acusó que aparecieron boletas sin doblar en los paquetes electorales.  

“¿Cómo le habrán hecho para meter a las urnas boletas sin doblarlas?”, 

Cuestionó el excandidato de MC en su cuenta de Twitter. 
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Layda Sansores se declaró ganadora bajo el argumento de que sólo encontraron 

anomalías en dos paquetes electorales, mientras que Clemente Castañeda, 

coordinador nacional de MC , dijo que el recuento evidenció las denuncias que 

interpuso el partido y espera que con esto se logre la nulidad de la elección . 
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CDMX y Querétaro, con las más altas tasas de 

desempleo 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Viviana Estrella 

Querétaro, Qro. Ciudad de México y Querétaro tuvieron los niveles de 

desocupación más elevadas del país durante julio, con tasas de 7.48% y 6.53% 

de la población económicamente activa (PEA) respectivamente, de acuerdo con 

los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE). 

Ambas entidades se caracterizan por tener una importante movilidad interna de 

trabajadores; en el caso de Querétaro la migración es un factor que impacta y 

presiona la demanda que se genera en el mercado laboral.  

En seguida, entre la desocupación más elevada, se encuentra Estado de México 

(6.50%), Tabasco (5.86%) y Guanajuato (5.53%), al ser las seis entidades que 

registraron tasas de desocupación superiores a 5% durante el séptimo mes, 

precisa la encuesta publicada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi). 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Para 17 entidades, la tasa de desocupación fluctuó el rango de superior a 3% y 

menor a 5%: Sonora (4.68%), Aguascalientes (4.59%), Durango (4.38%), 

Tamaulipas (4.34%), San Luis Potosí (4.30%), Coahuila (4.28%), Quintana Roo 

(4.14%), Jalisco (4.08%), Puebla (4.06%), Hidalgo (4.05%), Baja California Sur 

(3.86%), Nuevo León (3.85%), Zacatecas (3.63%), Chiapas (3.62%), Nayarit 

(3.59%), Campeche (3.32%) y Yucatán (3.00%). 

En el lado opuesto, las entidades con la tasa de desocupación más baja, por 

debajo de 3%, son Guerrero (1.66%), Oaxaca (1.87%), Colima (2.06%), 

Michoacán (2.33%), Morelos (2.41%), Baja California (2.59%), Chihuahua 

(2.73%), Sinaloa (2.84%) y Veracruz (2.95%). 

 

Sólo siete estados aumentaron desocupación 

 

A un año de distancia de que se reactivara la economía nacional -posterior al 

confinamiento-, en término anual, únicamente siete estados registraron 

crecimiento en la tasa de desocupación en comparación con julio del 2020: 

Yucatán (aumento de 1.44 puntos porcentuales), Tamaulipas (0.84 puntos), 

Estado de México (0.53 puntos), Chiapas (0.32), Ciudad de México (0.32), 

Durango (0.10) y Nayarit (0.03).  

En tanto, las 25 entidades restantes reportaron decremento en su tasa de 

desocupación: Quintana Roo (-6.94 puntos porcentuales), Veracruz (-5.38 

puntos), Tlaxcala (-5.34 puntos), Coahuila (-4.64 puntos), Sinaloa (-2.94 puntos), 

Guerrero (-2.58 puntos), Colima (-2.45 puntos), Baja California Sur (2.40 puntos). 

Con decrementos por debajo de los dos punto puntos porcentuales:  Tabasco (-

1.70 puntos), Nuevo León (-1.65 puntos), Querétaro (-1.63 puntos), Chihuahua 

(-1.48 puntos), Sonora (-1.32 puntos), Morelos (-1.27 puntos), Campeche (-0.86 

puntos), Baja California (-0.75 puntos), Guanajuato  (-0.56 puntos), Jalisco (-0.52 

puntos), Puebla (-0.48 puntos), Aguascalientes (-0.36 puntos), San Luis Potosí 

(-0.25 puntos), Michoacán (-0.25 puntos),  Zacatecas (-0.20 puntos), Hidalgo (-

0.17 puntos), Oaxaca (-0.08 puntos). 

A nivel nacional, la tasa de desocupación de julio del año en curso fue de 4.4% 

de la PEA (2.6 millones de personas); en relación con julio del 2020 tuvo una 

baja de 1 punto porcentual. 

De acuerdo con la edad de los desocupados, el grupo poblacional de 25 a 44 

años concentró 43.6%, participación que se redujo 7.3 puntos porcentuales, 

precisa el Inegi; el grupo de 15 a 24 años representó al 31.6%, con un incremento 

de 3.8 puntos porcentuales con relación julio del año pasado. 
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Investigan corrupción en colapso de Línea 12 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Antonio López Cruz 

La Fiscalía General de la República (FGR) abrió una carpeta de investigación 

por los delitos de ejercicio ilícito del servicio público y por peculado, derivado del 

colapso del tramo elevado de la Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo 

(STC) Metro, entre la estación Olivos y Tezonco, el pasado 3 de mayo, que 

provocó la muerte de 26 personas. 

Así fue revelado al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información 

y Protección de Datos Personales (Inai), cuyo pleno, al resolver un recurso de 

inconformidad este miércoles, ordenó a la FGR entregar una versión pública de 

la carpeta, incluidos los nombres de servidores y exfuncionarios imputados. 

De acuerdo con el comisionado del Inai, Adrián Alcalá, la fiscalía, que en primera 

instancia se declaró incompetente para responder la petición, ya con la 

impugnación, dijo que había una investigación abierta, pero clasificada como 

reservada porque está en curso y están los nombres de denunciantes e 

imputados. 
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Explicó que, luego de tener información adicional sobre el tipo de delitos que se 

indagan, se analizó que caían en el rubro de corrupción, por lo que se puede 

aplicar una excepción —la cual dice “no podrá invocarse el carácter de reservado 

cuando se trate de información relacionada con actos de corrupción de acuerdo 

con las leyes aplicables”— y no reservarse la información. 

Con ello, “garantizamos que el derecho de acceso a la información cobre una 

relevancia trascendental para la sociedad en general, ya que a través de su 

ejercicio se puede conocer información relacionada con casos en los que se 

investiga a servidores públicos que presuntamente realizaron actos apartados 

de la legalidad o de la ley”, apuntó. 

Respecto a las personas servidoras públicas o exfuncionarios imputados que se 

mencionan en la carpeta de investigación, Alcalá puntualizó que se realizó una 

prueba de interés público de la cual se determinó que, si bien se actualiza la 

confidencialidad derivada del derecho a la protección de datos personales 

relacionados con el ámbito privado, su derecho al honor y la presunción de 

inocencia. 

“Lo cierto es que también dar a conocer sus nombres permite fomentar la 

credibilidad de la sociedad en la rendición de cuentas, a través de la 

transparencia del ejercicio de la función pública que tiene conferida las personas 

servidoras públicas al evidenciar su actuar dada las atribuciones que 

representan”, manifestó. 

Incluso, Alcalá añadió que abrir esta información toma relevancia, sobre todo, en 

el contexto de que el pasado lunes el Gobierno de la Ciudad de México dio a 

conocer que la empresa DNV, que realiza el peritaje sobre las causas del colapso 

en la Línea 12, pidió dos semanas más para entregar el dictamen final. 

 

Horcasitas interpone denuncia 

 

El exdirector del Proyecto Metro, Enrique Horcasitas Manjarrez, encargado de la 

construcción de la Línea 12 del Metro en la gestión de Marcelo Ebrard, confirmó 

que promovió una denuncia ante la Fiscalía General de Justicia (FGJ) 

relacionada con el colapso hace casi cuatro meses. 

A su vez, la fiscalía capitalina tiene abierta una indagatoria; sin embargo, a la 

fecha no ha dado a conocer avances. 
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EU envía mensaje a la Corte Suprema a través de 

México 

 

Jueves 26 agosto 2021 / Agencia 

Ciudad de México. Estados Unidos instó a México a despejar los campamentos 

que albergan a miles de migrantes en las ciudades fronterizas debido a las 

preocupaciones de que representan un riesgo para la seguridad, pero en el 

fondo, también es un mensaje a la Corte Suprema de su país que le obligó a 

restaurar el programa “Quédate en México”. 

Frente a las críticas internas por un alza en los cruces ilegales a través de la 

frontera común, la administración Biden está presionando a México para que 

frene el flujo de migrantes y ayudar a aliviar así tensiones en la frontera. 

Dos de los campamentos más grandes que han surgido en el norte de México 

se encuentran en ciudad Reynosa, al otro lado de la frontera con McAllen, Texas, 

y en Tijuana, frente a San Diego, California. 

Funcionarios y defensores de derechos humanos dicen que el campamento de 

Reynosa es el hogar de al menos 2,500 personas, es insalubre y ha atraído a 

miembros de grupos de narcotraficantes que buscan reclutar migrantes 

desesperados. El de Tijuana es de un tamaño similar, dicen grupos de defensa. 

La petición el Gobierno estadounidense mandaría un mensaje directo a la Corte 

Suprema de su país que le obligó la noche del martes a restablecer el programa 

“Quédate en México”. Sin albergues, ¿a dónde llevaría México a los solicitantes 

de asilo de origen centroamericano? 
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México trabajará con EU 

 

En cuanto a la reactivación de este programa, el presidente de México, Andrés 

Manuel López Obrador, aseguró que su Gobierno seguirá buscando mantener 

una buena relación con Estados Unidos, luego de que esta semana la Corte 

Suprema de ese país ordenó mantener la política migratoria de la era Trump. 

Insistió en que EU necesita invertir en el desarrollo de los países de 

Centroamérica y procurar ofrecer más visas de trabajo temporales a los 

migrantes de la región. 
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Cobijan a hermanas Vera Báez ante denuncias 

por despojos en Romero Vargas 

 

Jueves 26 agosto 2021 / Iván Rivera 

Puebla. - Karla Michelle Vera es una persona con una doble vida: Por un lado, 

es directora de Litigio Estratégico de la organización Puebla Unida contra la 

Corrupción, ariete del excandidato perdedor Enrique Cárdenas Sánchez para 

golpear a sus adversarios. Y por otro, se viste de cacique ejidal en la junta auxiliar 

de Ignacio Romero Vargas. 

Una muestra de su segunda faceta fue una conferencia de prensa en la que las 

recién electas autoridades del comisariado ejidal se apersonaron ante medios 

con una sola finalidad: defender públicamente a la abogada y su hermana, 

quienes por años han estado involucradas en denuncias por despojos, 

autoritarismo y auténtico terrorismo contra propietarios de predios en ese lugar. 

Una muestra más: la conferencia de prensa, en la que no se aceptaron preguntas 

de los reporteros, surgió luego de que en medios de comunicación aparecieron 

diferentes notas sobre las andanzas de corrupción, despojo, amenazas y 

violencia que ha ejercido la familia Vera contra los ejidatarios o compradores en 

la Romero Vargas.  
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El nuevo presidente del comisariado, Mario Méndez, difundió un comunicado en 

el que se deslinda de cualquier anomalía a la familia Vera e incluso hace un 

llamado al gobernador Luis Miguel Barbosa Huerta para que conozca de primera 

mano las irregularidades que han cometido diferentes notarios públicos. 

En dicho documento, el cuerpo del comisariado se dedica a hacer una amplia 

defensa de las hermanas Vera Báez y su familia. “Durante muchos años hemos 

confiado en el compa- ñero ejidatario Andrés Vera Sánchez (QEPD) y en sus 

hijas las doctoras en derecho Karla Michelle y Mirna Andrea para que tuvieran la 

representación en nuestro ejido en diferentes formas, ya fuere dentro de nuestros 

órganos de representación o en la defensa jurídica de ejidatarios, así como del 

ejido, tanto en el ámbito municipal, como en el estatal y en el federal”. 

Lejos de aclarar los señalamientos hacia la familia Vera Báez por presuntos 

despojos y amenazas de muerte, aludieron que el comisariado saliente José 

Vicente Portillo utilizó firmas para elaborar actas apócrifas y autorizar el cobro de 

cuotas a ejidatarios, aprobar convenios para el uso de tierras a terceros y 

distribuirse con los integrantes del cuerpo ejidal, las ganancias de traspasos y 

compraventa de parcelas. 

Con dichas acusaciones, mismas que no fueron sustentadas con documentos 

comprobatorios, Mario Méndez tomó el control del comisariado ejidal el pasado 

21 de agosto pues aseguró que, mediante una asamblea de elección celebrada 

con la verificación de la Procuraduría Agraria, fue nombrado como presidente 

campesino y lo acompañan Gabriel Garrido y Guadalupe Mejía, quienes fungen 

como secretario y tesorera, respectivamente. 

El comisario ejidal -que se ostenta como electo- acusó que el grupo afín a José 

Vicente Portillo se ha resistido a llevar a cabo el proceso de entrega-recepción e 

incluso el pasado 21 de agosto intentaron reventar la asamblea para que ésta no 

culminara y se designara a los nuevos integrantes. Sin embargo, al ser 

cuestionados sobre el papel de las hermanas Vera Báez en el nombramiento de 

este nuevo comisariado ejidal, Mario Méndez y su planilla electa se limitaron a 

señalar que son solamente sus “compañeras”. 

En tanto, salieron huyendo del lugar tras argumentar que debido a la pandemia 

no podían responder cuestionamientos, mismos que tendrían que ser enviados 

por correo electrónico. Con ello, desde el año pasado Karla Michelle Vera ha 

evadido los reflectores ante su pesado historial de 54 denuncias por despojo ante 

el Tribunal Agrario Unitario y otras más en la Fiscalía General del Estado. 
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2 millones de familias han sido apoyadas por 

Organismos Nacionales de Vivienda: Meyer 

Falcón 

 

Jueves 26 agosto 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 475/2021 

El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 

Román Meyer Falcón, informó que en los últimos tres años se han apoyado a 

más de 2 millones de familias a mejorar o adquirir una vivienda propia, a través 

de los financiamientos que otorgan los Organismos Nacionales de Vivienda 

(Onavis) con una inversión de 821 mil millones de pesos. 

“Seguimos empujando políticas públicas que permitan atender el rezago 

habitacional con más acciones enfocadas principalmente a la autoproducción de 

vivienda”, expresó Meyer Falcón al participar en la inauguración del 6to. Foro 

Universitario de Vivienda. 

Destacó que de acuerdo a los últimos resultados arrojados en la Encuesta 

Nacional de Vivienda (ENVI) 2020 del Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi), dos terceras partes de las familias mexicanas compran una 

vivienda propia y la segunda fuente de financiamiento son los préstamos de 

instituciones como Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 

trabajadores (Infonavit), el Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y 

Servicios Sociales de los Trabajadores al servicio del Estado (Fovissste) y  

Sociedad Hipotecaría Federal (SHF). 
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El titular de la Sedatu hizo un llamado a la academia, a la iniciativa privada y los 

diferentes órdenes de gobierno a fortalecer la política de vivienda a nivel 

nacional, a fin de hacer frente a la desigualdad habitacional que persiste, 

principalmente en la zona sur y centro del país.  

En su mensaje, la directora general de la Comisión Nacional de Vivienda 

(Conavi), Edna Vega Rangel, destacó que uno de los principales indicadores 

para combatir la desigualdad es el apoyo para vivienda, más ante una crisis de 

contingencia sanitaria como la que se vive en estos momentos por COVID-19. 

“La vivienda es uno de los componentes más importantes para el ordenamiento 

de las ciudades y todo esto toma fuerza con el trabajo conjunto para impulsar el 

desarrollo y ordenamiento urbano”, agregó. 

En este encuentro estuvo presente Juan Ignacio del Cueto, director de la 

Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma de México (UNAM), y José 

Manuel López, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de 

Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco -Servytur). 
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Crece inversión en Tren Maya para ampliar 

alcance: Fonatur 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Roberto Valadez 

Para lograr mayor alcance e incorporar mejor tecnología, el Fondo Nacional de 

Fomento al Turismo (Fonatur) realizó varias modificaciones al plan maestro del 

Tren Maya, con lo que esperan robustecer una de las obras emblemáticas de la 

administración de Andrés Manuel López Obrador. 

En entrevista con MILENIO, Rogelio Jiménez Pons, director general de Fonatur, 

informó que al inicio no se había planteado que el tren fuera de doble vía; sin 

embargo, ahora la mitad del recorrido total tiene este esquema, y además casi 

50 por ciento será eléctrico. 

Estos cambios aumentaron la inversión que se realizará, pues su costo total será 

superior en 33 por ciento, en comparación con el presupuesto original, señaló el 

directivo, pero aclaró que a pesar de esto se tiene espacio y alcance para que 

toda la obra se construya ciento por ciento con recursos públicos. 

El costo total “estimamos que aproximadamente esté por arriba de los 200 mil 

millones de pesos”, pero dijo que “no es que salga más caro por aspectos 

mínimos, sino porque el proyecto tendrá un mejor y mayor alcance”. 

Reiteró que sí hay presupuesto público y que sí alcanza, porque con el combate 

a la corrupción se ha ido liberando mucho dinero y el Tren Maya, al ser un 

proyecto prioritario, se le da la importancia necesaria.  

Jiménez Pons consideró que la estrategia del gobierno federal contra la 

corrupción ha funcionado, que se han podido sacar muchos recursos que se han 

usado en otras obras que se tienen a lo largo del país. 
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“Se están liberando recursos públicos, cada vez hay más ahorro y los aspectos 

macroeconómicos del país se encuentran bien”, afirmó el director general de 

Fonatur. 

Informó que, a pesar de estos cambios, la fecha de entrega y puesta en marcha 

el Tren Maya sigue siendo diciembre de 2023, “tenemos que terminar a como dé 

lugar”. 

El Tren Maya tiene una extensión de mil 500 kilómetros y conectará a los cinco 

estados del sureste: Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo, 

que tienen principalmente una vocación turística y agroalimentaria. 

 

Paro por covid-19 

 

El directivo recordó que la pandemia detuvo la construcción del proyecto, como 

muchas otras actividades económicas, lo que retrasó las obras, pero buscarán 

reponer ese tiempo este año. 

Aclaró que si bien el que sea la mitad eléctrico subirá la inversión al principio, en 

el largo plazo habrá ahorros, ya que su mantenimiento es más económico. 

Según los planes de construcción de Fonatur, en los tramos Mérida-Cancún-

Chetumal, que representa 40 por ciento del total del proyecto ferroviario, se usará 

un sistema dual con trenes híbridos (diésel-eléctrico) y eléctricos. 

Jiménez Pons añadió que otras situaciones que generaron el incremento en el 

proyecto son los cambios en las vías, debido a descubrimientos arqueológicos y 

otros temas técnicos. 

Por ejemplo, comentó, en Campeche se encontró toda una ciudad prehispánica 

nueva, del tamaño de la zona arqueológica de Palenque, por lo que ya no se 

podrá pasar a ras de suelo, sino que ahora tendrán que construir un viaducto 

(tren elevado). 

El tramo de Cancún a Tulum será igualmente elevado, con casi 48 kilómetros; 

“es como la carretera México-Cuernavaca, pero doble piso”, aclaró Jiménez 

Pons. 

Ha habido aumento de alcances, no es que salga más caro porque las cosas 

salen más caras, es normal, algo que pasa en los proyectos de esta 

envergadura, detalló el funcionario. 

Señaló que Fonatur edifica cuatro carreteras relacionadas al proyecto ferroviario, 

pero están buscando la forma que esto no incida en el costo total. 

Un objetivo de esta obra de infraestructura es reactivar la economía del sureste 

del país, pues ahí 7.3 millones de personas están en situación de pobreza. 
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Panamá, interesado en que Tren Maya se conecte 

a puertos de Centroamérica 

 

Viernes 27 agosto 2021 / Jesús Vásquez 

Quintana Roo, Cancún. - Representantes diplomáticos de Panamá manifestaron 

interés en vincular la línea férrea del tren maya con puertos centroamericanos 

para potencializar el impacto económico del proyecto, durante una reunión en 

Chetumal. 

Así lo dio a conocer el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) en 

conjunto con la Secretaría de Desarrollo Económico (Sede) y la Agencia de 

Proyectos Estratégicos (AGEPRO), los cuales presentaron los beneficios y el 

impacto económico del Tren Maya en Quintana Roo ante una delegación de 

empresarios, líderes de cámaras y asociaciones de Panamá. 

Durante la reunión, Alfredo A. Oranges, embajador de Panamá en México, afirmó 

que el proyecto Tren Maya se trata de una de las obras más importantes de todo 

el continente, sobre todo por la ubicación estratégica de la Península de Yucatán 

con el resto de México y Centroamérica. 

“Estamos convencidos que el Tren Maya tiene componentes fundamentales, el 

componente humano, la responsabilidad social que implica un proyecto de esta 

naturaleza como es la creación de empleo y sobre todo la conectividad de un 

vasto territorio considerando el medio ambiente y su mitigación”, expuso.  
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Agregó que Panamá tiene dos puertos de aguas profundas, que son capaces de 

alcanzar 1,500 puertos en el mundo, de ahí la importancia de vincularlo con el 

transporte de carga terrestre y aéreo. 

José Sánchez Castillo, gerente del Tramo 7, destacó que el Tren Maya es un 

proyecto que reordenará e impulsará el desarrollo económico de toda la región 

sureste del país, destacando la situación geográfica de Chetumal por su frontera 

natural con Belice y Guatemala, por sus vías de comunicación aéreas, marítimas 

y terrestres, y por la vinculación de los proyectos estratégicos con el Gobierno 

del Estado como las estaciones de carga y pasajeros que están proyectadas 

para la capital del estado. 

Por su parte, Rosa Elena Lozano Vázquez, titular de la SEDE, indicó que además 

de Panamá, Belice y Guatemala tienen un gran interés en el proyecto Tren Maya, 

ya que su planeación a futuro de forma profesional y técnica fomenta la 

recuperación económica entre naciones. 

 

Guatemala y Belice también muestran interés 

 

En enero de este año, durante la rueda de prensa virtual para presentar el 

encuentro de negocios entre los países que conforman el Mundo Maya, el titular 

del Instituto Guatemalteco de Turismo, Mynor Cordón, aseguró que desde 

entonces había ya negociaciones con México para extender el Tren Maya hasta 

ese vecino país centroamericano. 

“Está en proceso un convenio con México para el Tren Maya; el ministerio de 

Relaciones Exteriores de Guatemala tiene ya acercamientos para ver las 

estaciones que van a estar dentro de Guatemala. Desde la perspectiva del 

turismo lo vemos como una oportunidad de mucho desarrollo, oportunidad de 

trabajo, pero sobre todo va a traer una nueva calidad de vida para habitantes de 

diversos sectores por donde el Tren Maya va a tener su ruta. Guatemala está 

muy interesada y al tanto en el seguimiento de inicio de trabajos del proyecto”, 

dijo el ministro. 

El propio secretario de Turismo de México, Miguel Torruco, comentó en esa 

ocasión que la ampliación del Tren Maya hasta Centroamérica es un “sueño” que 

buscará hacer realidad el actual gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 
 
 


